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Presidenza del presidente F A N F A N I

P R E S I D E N T E. La seduta è
aperta (ore 17).

Si dia lettura del processo verbale.

BUZ I O, segretario, dà lettura del
processo verbale della seduta pomeridiana
del 26 giugno.

P R E S I D E N T E. Non essendovi
osservazioni, il processo verbale è appro-
vato.

Congedi

P R E S I D E N T E. Hanno chiesto
congedo i senatori Canetti e Tanga per
giorni 4.

Annunzio delle dimissioni di Presidenti
di Commissioni permanenti

P R E S I D E N T E. Il senatore Schie-
trama, con lettera in data 19 giugno 1980,
ha rassegnato 1e proprie dimrssioni da Pre-
sidente della 4a Commissione permanente
(Difesa).

Il senatore Martoni, con ,lettera rn data
19 giugno 1980, ha rassegnato le proprie
dimissioni da Presidente della 9a Commissio-
ne permanente (Agricoltura).

Il senatore Pinto, con lettera in data 24
giugno 1980, ha rassegnato le proprie dimd.s-
sioni da Presidente deLla 12a Commissione
permanente (Igiene e sanità).

Annunzio di disegni di legge
trasmessi dalla Camera' dei deputati

P R E S I D E N T E. Il Presidente della
Camera dei deputati ha trasmesso i seguenti
disegni di legge:

C. 1292. ~ « Aumento del contributo an-
nuo in favore del Centro Internazionale Ra-
dio Medico (CIRM) » (974) (Approvato dalla
loa COl'unissione permanente della Camera
dei deputati);

C. li55. ~ Deputati BaccHI ed altri. ~

« Proroga di alcuni termini previsti dalla
legge 6 giugno 1974, n. 298, concernenti la
disciplina delI'autotrasporto di merci» (975)
(Approvato dalla IO" Commissione perma-
nente della Camera dei deputati).

Annunzio di presentazione
di disegni di legge

P R E S I D E N T E. È stato presentato
il seguente disegno di legge:

dal Ministro del tesoro:

« Delega al Governo per l'attuazione della
direttiva comunitaria n. 77í780 e norme in-
terpretative ed integrative in materia di atti-
vità creditizia» (976).

In data 30 giugno 1980 è stato presentato
il seguente disegno di legge:

dal Ministro del tesoro:
{( Disposizioni per l'assestamento del bi-

lancio dello Stato e dei bilanci delle Aziende
autonome per l'anno finanziario 1980» (977).
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Annunzio di deferimento di disegno di leg~
ge a Commissione permanente in sede
deliberante

P R E S I D E N T E. Il seguente dise-
gno di legge è stato deferito in sede delibe~
rante:

alla 8a CQmmissione permanente (Lavo-
ri pubblici, comunicazioni):

« Divieto ai cittadini italiani di fornire ad
autorità straniere documenti ed iJnformazio-
ni concernenti l'attività marittima» (368-B)
(Approvato dalla 8a Commissione permanen-
te del Senato e modificato dalla lOa Com~
missione permanente della Camera dei de-
putati), previ pareri della l" e della 2" Com-
missione.

Annunzto di deferimento di disegni dt leg-
ge a Commissioni permanenti in sede
referente

P R E S I D E N T E. I seguenti dise-
gni di legge sono stati deferiti in sede re-
ferente:

alla 8a Commissione permanente (Lavori
pubblici, comunicazioni):

VINCELLI ed altri. ~ « RiÏforma dell'Azien-
da autonoma delle ferrovie dello Stato»
(730), previ pareri deHa la, della sa, deLla 6"
e della 11a Commissione;

alle Commissioni permanenti riunite ja

(Affari costituzionali, affaDi della Presiden-
za del Consiglio e dell'Jnterno, ordinamento
generale deLlo Stato e della pubblica ammi-
nistrazione) e 8a (Lavori pubblki, comuni-
cazioni) :

VALENZAed altri. ~ « Norme per }a rego-
lamentazione delle emittenti radioteleVlisive
private in ambito locale» (926) previ pareri
della 2", deHa 4", della sa, della 6", deI!1a 7"
e deilla 10" Comm1ssione.

Annunzio di presentazione di relazioni

P R E S I D E N T E. A nome della 1"
Commissione permanente (Affari costituzio-
nali, affari della Presidenza del Consiglio e
dell'interno, ordinam~nto generale dello Sta-
to e della pubbHca amministrazione), in data
30 giugno 1980, il senatore Pavan ha 'l're.
sentato la relazione sul seguente disegno di
legge: «Norme sulle attività alberghiere esi-
stenti. Disposizioni per la prevenzioI;le incen-
di» (939) (Approvato dalla 2a CommissionE-
permanente della Camera dei deputati).

A nome della 4" Commissione permanente
(Difesa), in data 27 giugno 1980, il senatore
Oriana ha presentato la relazicme sul disegno
di legge: BAUSI ed altri.. ~ « Estensione al

Sacrario di Monte Zurrone (Roccaraso di
Abruzzo) delle norme e delle provvidenze
per i cimiteri di guerra di cui alla legge 9
gennaio 1951, n. 204» (584).

Annunzio di approvazione di disègni di legge
da parte di Commissione permanente

P R E S I D E N T E. Nella seduta del
26 giugno 1980, la ¡a Commissione perma-
nente (Affari costituzionali, affari della Pre-
sidenza del Consiglio e dell'interno, ordina~
mento generale dello Stato e della pubbLica
amministrazione) ha approvato i seguenti di~
segni di legge:

« Provvedimenti straordinari per il po~
tenziamento e l'ammodernamento dei servi-
zi del Corpo nazionale dei vigili del fuoco»
(314-B) (Approvato dal Senato e modificato
dalla 2a Commissione permanente della Ca-
mera dei deputati);

« Incorporamento di unità di leva nel Cor~
po delle Guardie di pubblica sicurezza, qua-
li Guardie di pubblica sicurezza aus:iliarie»
(910) (Approvato dalla 2a Commissione per-
manente della Camera dei deputati).



Senato della Repubblica ~ 7595 ~ VIII Legislatura

145a SEDUTA ASSEMBLEA, RESOCONTO STENOGRAFICO 10 LUGLIO 1980

Annunzio di deferimento all'esame della
Giunta deHe elezioni e d~n~ immunità par-
lamentari di domanda di autorizzazione a
procedere in giudizio

P R E S I D E N T E. La domanda di au-
torizzazione a procedere in giudizio, annun-
ciata nella seduta del 24 giugno 1980~ Doc.

IV, n. 42 ~ è stata deferita all'esame della
Giunta delle elezioni e delle immunità par-
lamentari.

Annunzio di sentenza
trasmessa dalla Corte costituzionale

P R E S I D E N T E. A norma dell'ar-
ticolo 30, secondo comma, della legge Il mar-
zo 1953, n. 87, il Presidente della Corte co-
stituzionale, con lettera del 25 giugno 1980,
ha trasmesso copia della sentenza, depositata
nella stessa data in cancelleda, con la qua-
le la Corte medesima ha dichiarato la ille-
gittimità costituzionale degli articoli 114 del-
la legge 10 agosto 1950, n. 648, e 109 della
legge 18 marzo 1968, n. 313, nella parte in
cui prescrivono, per la proposizione dei ri-
corsi in materia di pensioni, assegni o in-
denlnità di guerra, da parte degli aventi di-
Ditta, il termine perentorio di novanta gior-
ni dalla data di notificazione o consegna del
provvedimento impugnato. Ha dichiarato al-
tresì d'ufficio, ai sensi dell'articolo 27 della
legge 11 marzo 1953, n. 87, e negli stessi li-
mW, la illegittimità costituzionale dell'arti-
colo 86, primo comma, del regio decreto 12
luglio 1934, n. 1214, testo unico delle leggi
sulla Corte dei conti, e dell'articolo 116 del
testo unico approvato con decreto del Pre-
sidente della Repubblica 23 dicembre 1978,
n. 915. Sentenza n. 97 del 19 giugno 1980
(Doc. VII, n. 33).

Il predetto documento sarà trasmes>so al-
la Commissione competente.

Annunzio di richieste di parere parlamen-
tare su proposte di nomine in enti pub-
blici

P R E S I D E N T E. Il Ministro del-
l'agricoltura e delle foreste ha inviato, ai

sensi dell'articolo 1 deHa legge 24 gennaio
1978, n. 14, le richieste di parere parlamen-
tare sune seguenti proposte di nomina:

del professor Giuseppe La Malfa, a pre-
sidente dell'Istituto sperimentale per l'agro-
micoltura di Acireale;

del dottor Lanfranco Gualtieri, a presi-
dente dell'Istituto sperimentale per la valo-
rizzazione tecnologica dei prodotti agricoli
di Milano;

del professor Angelo D'Amato, a presi-
dente dell'Istituto sperimentale per l'elaio-
tecnica di Pescara.

Tali richieste, ai sensi dell'articolo 139-bis
del Regolamento, sono state deferite alla
9a Commissione permanente (Agricoltura).

Svolgîmento di interpellanze
e di interrogazioni

P R E S I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca lo svolgimento di interpellanze e
di interrogazioni.

Avverto che, successivamente alla dirama-
zione dell'ordine del giorno, sono pervenute
le interrogazioni 3 - 00778 dei senatori Mar-
chio, Finestra, Pistolese e Pozzo, 3 -00779 e
3 -00780 dei senatori Spadaccia e Stanzani
Ghedini che, essendo connesse ad altre iscrit-
te aH'ordine del giorno, saranno svolte nel
corso della seduta.

Poichè le interpellanze all'ordine del gior-
no e le interrogazioni 3 -00774, 3 -00776,
3 - 00778 e 3 - 00779 'Vertono sullo stesso ar-
gomento, saranno svolte congiuntamente. Se
ne dia lettura.

BUZ I O, segretario:

ARGIROFFI, TROPEANO, SESTITO, CO-
LAJANNI, MAFFIOLETTI, PERNA, TEDE-
SCO TATO Giglia. ~ Al Presidente del Con-
siglio dei ministri ed ai Ministri dell'inter-
no e di grazia e giustizia. ~ In rife11Ïmen-
to alla recrudescenza criminale posta in at-
to dalle cosche mafiose della Piana del Tau-
ro, gli interpellanti ;hiedono di essere in-
formati sui provvedimenti adottati e le ope-
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razionI In corso per assicurare alla giusti-
zia gli esecutori ed i mandanti degli omici-
di e di ailtri gravi delitti consumati- negli
ultimi tempi.

Ricordando che, fra gli altri assassinii, I

particolarmente crudele è stato quello del I

professor Giuseppe Valarioti, segretario del-
¡

la sezione comunista di Rosarno, che ha si- I
gnificato un esplicito e feroce monito a co- !
loro che coraggiosamente combattono l'ope- -

ra di penetrazione mafiosa, gli interpellan-
ti chiedono in proposito precise notizie cir-
ca lo stato delle indagini, nonchè ciroa
le iniziative intraprese per assicurare la
piena e fattiva collaborazione della Regione
e delle amministrazioni elettive, oltre che
degli organi dello Stato, ail fine di condurre 1

con la necessaria energia e chiarezza di in-
dirizzi la lotta contro il fenomeno mafioso

~ che si avvale di scandalosi collegamen-
ti ~ in modo da realizzare Urnclima di fi.
ducia verso le istituzioni fra le popolazio-
ni della Piana del Tauro e dell'intera Ca-
labria.

(2 - 00159)

ARGIROFFI, SESTITO, TROPEANO, PER-
NA, PECCHIOLI, COLAJANNI, GUTTUSO,
TEDESCO TATÖ Giglia, MAFFIOLETTI, PA-
PALIA. ~ Al Presidente del Consiglio dei mi-
nistri ed ai Ministri dell'interno e di grazia e
giustizia. ~ Gli interpellanti, a proposito del
reiterarsi dei fatti di sangue verificati si ad
opera delle cosche mafiose in Calabria negli
scorsi giorni, chiedono di essere informati
sulla dinamica dei vari episodi e sul punto
al quale sono giunte le indagini, oltre che
sulle circostanze che, in particolare, hanno
visto concludersi gli ultimi 10 omicidi con
lo spietato assassinio del dirigente comuni-
sta Giovanni Losardo.

Gli interpeIJanti ricordano che, qualche
giorno fa, la nuova atroce serie di delitti ha
avuto inizio con l'uccisione del professar Giu-
seppe Valarioti, segretario della sezione co-
munista di Rosarno, e fanno presente che la
recente scalata del crimine mafioso ha -or-
mai esplicitamente assunto i caratteri di una
sanguinosa strategia di attacco contro uomi-
ni politici che hanno as~unto le più coraggio-

se responsabilità nella lotta contro la pene-
trazione della mafia nei gangli della società
civile calabrese.

Gli interpellanti sollecitano, pertanto, un
ravvicinato dibattito affinchè anche il Parla-
mento esprima la sua partecipazione ed il suo
sostegno a quanti oggi, in Calabria, sono di-
ventati punto privilegiato di aggressione da
parte di coloro che operano nelle specula-
zioni più illecite e vaste, avvalendosi di scan-
dalose coperture da parte di settori politici
e sodaU e dì istituzioni elettive.

(2 - 00160)

PETRONIO, CIPELLINI, SIGNORI, SCA-
MARCIO. ~ Al Presidente del Consiglio dei
ministri ed ai Ministri dell'interno e di gra-
zia e giustizia. ~ Premesso:

che la recrudescenza del fenomeno ma-
fioso in Calabria ~ con le recenti uccisioni
di Giuseppe Valarioti e Giovanni Losardo ~

ha assunto ormai i caratteri di un vero e
proprio attacco alla società civile calabrese;

che le forze dell'ordine e le istituzioni
in genere debbono essere adeguatamente raf-
forzate per dar loro credibilità e conferire
carattere di battaglia per la democrazia agli
interventi coraggiosi ed articolati che si ap-
palesano ormai non più procrastinabili,

gli interpellanti chiedono che il Parlamen~
to venga informato dettagliatamente sullo
stato deHe indagini, nonchè sulla valutazio~
ne del Governo e sui suoi intendimenti per
combattere la vecchia e nuova mafia con
uomini e mezzi adeguati e con la volontà di-
chiarata di operare per costruire una società
più giusta.

(2 - (0162)

RICCARDELLI, GOZZINI. ~ Al Presidente
del Consiglio dei ministri ed ai Ministri del-
l'interno e di grazia e giustizia. ~ In riferi.
mento alla nuova serie di delitti mafiosi che,
in Calabria, hanno portato all'uccisione di
Giuseppe Valarioti e di Giovanni LosarcLo, gli
interpellanti chiedono di c<mosœre:

a) lo stato delle indagini sui due delit-
ti, dei quali appare abbastanza evidente an.
che il movente, volto a bloccare uomini e
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forze che da sempre si battono contro la ma-
fia ed i suoi delitti palesi ed occuJti;

b) quali provvedimenti urgenti e quali
di più lungo respiro si intendono assumere
per far fronte alla recrudescenza del feno~
meno mafioso in Calabria, segno tra i più
evidenti dell'assenza di uno Stato moderno
in tanta parte del nostro Meridione.

(2 - 00166)

RaMEl, FIlVIOGNARI, MURMURA, TIRIO~
LO, VINCELLI. ~ Al Presidente del Consi-
glio dei ministri ed ai Ministri dell'interno e
di grazia e giustizia. ~ Per essere informati
sui grarvi e numerosi episodi di sangue ed
omicidi verificatisi in Calabria, e in parti~
c0ìare sulla spietata esecuzione dell'assessore
al comune di Cetraro, Giovanni Losardo.

Gli interrogant~ chiedono in specia:l modo
di conoscere le valutazioni del Governo circa
le ragioni di tale recrudescenza criminale ed
i provvedimenti che intende adottare per ga-
rantire l'incolumità dei cittadini, prevenire
ulteriori fatti delittuosi e sradicarne le cau-
se, assecOl'"!dare la pacifica ed ordinata ripre-
sa dell'iniziativa delle forze politiche volta
ad eJiminare i motivi del sottosviluppo ed
avviare detta regione verso sicuri traguardi
dì crescita economica e di pace sociale.

(3 - 00774)

GUALTIERI, PINTO. ~ Al Presidente del
Consiglio dei ministri. ~ Per sapere che cosa

il Governo intende fare per fronteggiare la
recrudescenza dei delitti di mafia in Cala-
bria e per garantire i diritti fondamentali
dei cittadini di quella regione.

In partico\lare, si chiede di conoscere che
cosa si pensa di fare per mettere la Pub.
blica amministrazione, in tutti i suoi setto-
ri, in condizione di opporsi all' opera di cor-
ruzione e di esproprio che la mafia effettua
attraverso la siÏ.stematica prepotenza ed il
sempre più frequente ricorso al delitto, non~
chè per assicurare, nella regione, effettive
possibilità di convivenza civile ed una lotta
politica corretta.

(3 -00776)

MARCHIO, FINESTRA, PISTOLESE, POZ-
ZO. ~ Al Ministro dell'interno. ~ Per cono-
scere:

le direttive emanate ed emana:nde al
fine di eliminare ogni possibile azione deHt-
tuosa e terroristica in Calabria;

i particolari attinenti ai recenti delitti
veri,ficatisi in detta regione.

(3.00778)

SPADACCIA, STANZANI GHEDINI. ~ Al
Presidente de! Consiglio dei ministri ed ai
Ministri dell'interno e di grazia e giustizia. ~
Per conoS'Cere:

tutte le informazioni sui numerosi fatti
di sangue di cMara matrice maf.iosa che si
sono recentemente verificati in Calabria e,
in particolare, sui due ultimi assassirui di
Giuseppe Valarioti e Giovanni Losaroo;

le valutazioni che il Governo dà della
recrudescenza del fenomeno mafioso in C.a-
labria e le determinazioni ed iniziative po.
Ntiche, legislative ed 'amministrative che il
Governo intende assumere per sconftggerlo.

(3 -00779)

A R G I R OFF I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

A R G I R OFF I. Le ragioni di questo
dibattito soho riferibili aHa terribile scalata
criminale delle cosche mafiose calabresi, che
nelle ultime settimane hanno offerto, tra le
altre indicazioni della loro presenza, una
testimonianza delle profonde radici eversive
alle quali strategicamente si ispirano.

Martedì scorso, commemorando contem-
poraneamente il giudice Amato e Giovanni
Losardo, entrambi massacrati secondo una
ispirazione che ormai esplicitamente dimo-
stra la sua matrice univoca di violenza e la
sua finalizzazione destabilizzante, il presi-
dente di turno, senatore Ossicini, ha ac-
comunato le motivazioni di fondo, secondo
una definizione culturale specifica, fra terro-
rismo delle «brigate rosse» e azione san-
guinaria deUe cosche mafiase.

Si tratta, come si sostiene ormai da più
parti, di analoghi segnali dà riferirsi non
soltanto all'aumento del numero degli omi-
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ddi verificati si recentemente, ma del mon-
tare della tragedia sociale e del terrore pro.
vocato ed adoperato come strumento di ever.
sione e di disgregazione delLa società. Dieci
morti in pochi giorni costituiscono l'indica-
zione di questo fatto, anche se la ,loro qualità
socio-politica suggerisce valutazioni differen-
ti a seconda del ruolo che essi hanno rive-
stito nella società calabrese.

Di questi dieci assassinii, il primo e l'ul-
timo sono quelli di Giuseppe Valarioti a Ro-
sarno e di Giovanni Losardo a Cetraro, en.
trambi significativi uomini politici il cui
massacro, se da una parte esprime il ten-
tativo di rintuzzare ferocemente ¡e più em-
blematiche presenze dell'attuale lotta contro
la mafia, dall'altra dimostra che è possibile
andare avanti nel Mezzogiorno sulla ,strada
dell'emandpazione delle masse, 'pur sacrifi-
cando ,la vita secondo scelte che differenzia-
no la qualità degli uomini e scompigliano la
mistificazione che ha tentato di suggerire a
fasce importanti della società meridionale
una scelta qualunque e in ambiti accomo-
danti anche nei confronti di un potere sem.
pre più inqu1nato.

In realtà il sacrificio di Valarioti e Losardo
dimostra che il messaggio di quanti sanno
lottare per H progresso della collettività vale
oggi per tutti, ma io ritengo soprattutto per
i tanti giovani dei quali oggi si dice abbiano
smarrito il senso di ogni identità ideale e
che abbiano disperso i valori di democrazia
e di intelligenza che invece possono essere
recuperati alla causa del progresso sociale.

Tuttavia ciò che volevo sottendere quando
ho ricordato esservi stati dieci morti in po-
chi giorni in Calabria ad opera delle cosche
mafiose è altra cosa tragica; e cioè che la
condizione passi'va di disgregazione struttu-
rale è qui divenuta facile terreno di coltura
per l'organizzazione del delitto nell'incapa-
cità e nel cinismo con cui si è gestita per
lunghi anni la politica nei confronti del Mez.
zogiorno. Ciò costituisce l'elemento portante
del dilagare del cancro mafioso, e documenta
non una sorta di storica calamità da aggiun-
gere alle tante attribuite al Sud, bensì un
volontario e consapevole disegno che ha
mirato a prostrare nel Mezzogiorno tensioni
di lotta e capacità produttive.

La morte a Rosarno di Giuseppe Valario-
ti, ucciso in un agguato notturno, significa
per tali ordini di motivi un salto di qualità
nella strategia d'intervento della mafia.
Quando a volte si ritiene, considerando spes-
so da lontano la condizione del Sud, che in
Calabria la mafia uccide come travolta da
una sorta di ricorrente raptus di follia san-
guinaria, si rischia di cadere ~ e ciò sd
è fatto anche in altri momenti di ana.
lisi sommarie su dati sociologici riguar-
danti alcune regioni meddionali ~ nel ge.
nerico, compromettendo ,la stessa capacità
di una corretta diagnosi e l'ipotesi di modi-
ficazione del metodo ail quale la democrazia
oggi deve severamente guardare, con l'in-
tenzione di correggere i troppi erronei tiri
dei suoi tradizionali interventi.

La mafia non ammazza sempre nè mai
indiscriminatarnente poichè sa bene quando
usa~e la lupara come strumento di persua-
sione e di repressione, come esprimere cioè,
attraverso l'assassinio, una precisa e pietri-
ficante ideologia di gestione della società.

Per tali motivi gli ultimi dieci assassinii
che si aggiungono agli 890 operati nel corso
dei più recenti nove anni costituiscono in
C8]abrh un eccidio senza analoghi precedenti
morali. Nessun omicidio consumato aIll'in-
terno di questo massacro è stato tuttavia
grave come quelli di Valarioti e di Losardo
poichè questi due cittadini hanno pagato un
prezzo imparagonabile a quello degli altri e
possono essere accomunati nel ruolo che ta-
le sacrificio ha loro assegnato soltanto a
Rocca Gatto di Gioiosa Jonica e a Francesco
Vinci di Cittanova, già massacrati qualche
anno fa secondo la medesima ispirazione so-
praffattdce e portatori anch'essi di una pro-
posta politioa e cUllturale il cui filo rosso si
annoda dinanzi alle siepi dove sono stati im-
molati Valarioti e Losardo.

Per Valarioti e Losardo però vi è un'al-
tra importante considerazione da fare. Bi-
sogna, a nostro parere, riandare al mecca-
nismo e al significato delle recenti elezioni
amministrative per capire, nello strozzato
diagramma emerso in Calabria riferibile al
complesso degli esiti e delle scelte che han-
no riguardato il Partito comunista.
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n Partito comunista ha riconfermato in
vari centri, nella stessa piana del Tauro, e
anche vicino a Rosarno dove Valarioti ha
condotto strenuamente la sua battaglia, un
successo che è suonato come la ,conferma
del consenso a una pulizia amministrativa
che non ha dimenticato il valore unitario
della sua proposta.

Tuttavia il successo di Polistena, per esem- ,
pio, dove si è ancora andati avanti, interessa
e suscita l'intervento deHe cosche mafiose
meno di quanto ciò non accada a Rosarno
dove, in condizioni politiche ben più contra~
state, il Partito comunista va avanti perchè
riesce ad assumere H valore aggregante di
un suggerimento, che vale per tutti e che pe-
rò è diffiCÍ'le che sia recepito, ancorchè i1lu~
minante e trainante, come quello avanzato
da quel gruppo dirigente.

A Rosarno si è andati- avanti con quattro
punti percentuali dal 1979, non molti ma im~
portanti perchè ciò ha certamente un signi-
ficato, secondo un'analisi tanto più vera in
quanto non è soltanto nostra, ma è minaccio~
samente anche quella deUe cosche mafia se
colà esistenti in alcuni settori della società
civile: in tale contesto uccidere Valarioti,
segretario della sezione comunista di Rosar-
no, è politicamente un fatto essenziale anche
se Rosarno è una cittadina della periferia
italiana, di quello che retoricamente si usa
definire il Sud profondo. Uccidere Valarioti
significa colpire con un tremendo messaggio
la grande lotta per l'occupazione, l'assegna~
zione e la trasformazione delle terre dema-
niali dell'antico bosco colà esistente, il bo~
seo per la cui conquista si sono maturate

-coscienze proletarie. Uccidere Valarioti si-
gnifica ammonire sanguinosamente gli agri-
coltori che si rivolgono alla cooperativa agru-
micola Rinascita che costituisce una nuova
struttura: una struttura che ha rotto il pe-
sante mantello di omertà del racket mafio-
so degli agrumi in una zona che nella produ-
zione agrumicola e olearia ha sempre avuto
i suoi valori produttivi portanti e ora li ri-
propone in dimensione collettiva attraverso
strumenti democratici di raccolta, di paga-
mento e di distribuzione avanzando un di-
scorso di recupero della dimensione agraria

nelle più vaste accezioni della restaurazione
dell'economia calabrese.

Alla cooperativa Rinascita si va secondo
una concezione libera e dignitosa del ruolo
del mondo contadino, senza taglieggiamenti,
senza ricatti, senza balzelli, senza mazzette.
Si tratta di un fatto culturale, di un fatto
concreto non soltanto intessuto di parole
pure importanti che possono essere pronun-
ciate con asprezza o con passione contro le
cosche mafiase, ma che sostanzialmente non
le turbano. Si tratta di una cosa che come
una piramide si erge coraggiosamente nel
deserto della Calabria contrassegnandolo
proprio a qualche centinaio di metri dal de-
solante panorama lunare della distruzione
operata per edificare una cattedrale che non
avrà mai i suoi campanili, il quinto centro
siderurgico.

Testimonianze dunque dolorose e spieta-
te, da una parte, del cinismo di una classe
dirigente asservitasi e resasi strumento del-
le ispirazioni più reazionarie che oggi scan-
dalosamente e rabbiosamente vengono ri-
buttate in faccia ai cafoni del Sud, alle rac-
coglitrici di olive, all'infanzia calabrese pro-
vata secolarmente dalla miseria, dall'anal-
fabetismo e da1!e malattie sociali; dall'altra,
di una presenza impastata di violenza e di
sangue oramai strutturali, penetrata crudel-
mente e cementatasi all'interno del colletti~
va nel quale ha provocato guasti inimmagina-
bili, fisici e spirituali insieme: la presenza
della mafia come elemento alternativo, al ne-
gativo, di tutti i valori costituzionali e demo-
cratici che dovrebbero ispirare la costruzio-
ne della società specie nel Sud dove essa è
stata soffocata e storicamente fermata.

Giuseppe Valarioti stava scrivendo un li-
bro sulla condizione bracciantile e contadina
rosarnese partendo da una visione del mon-
do che era quella illuminata e generosa di
chi si era collocato con modestia e intelli-
genza nella classe giusta, ben sapendo che
ciò poteva significare il sacrificio della vita,
e tuttavia senza mai perdere l'identità che gli
aveva consentito, nato come egli era in una
famiglia povera, di sentirsi promuovere sen-
za mai dimenticare le ragioni del mondo dal
quale veniva.
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Le più recenti elezioni dunque hanno si-
gnificato un'importante ispezione e hanno
pesato come test indicativo nella condizione
più generale della Calabria alla quale som-
mariamente si è fatto riferimento per defi-
nirne la qualità fallimentare quasi irreversi-
bile. Certo, la struttura della regione è dram-
matica. Lo spappolamento del suo tessuto ri-
sponde alla filosofia dell'assistenzialismo che
ha raggiunto livelli di prostrazione e di ge-
nerale schiacciamento umano. Per questo
ordine di fatti la tragedia di Valarioti e di
Losardo costituisce un nuovo capitolo delle
elezioni poichè indica una cosa che a noi
pare essenziale e cioè il fatto che, dove
esiste il recupero e l'identificazione di alcu-
ni elementi produttivi di non secondaria im-
portanza, le forze dell'eversione mafia sa, sal-
date all'interno di un blocco che non è più
solo quello agrario anche- se elementi di
questo tipo sono presenti in esso, adottano
con precisa consapevolezza strategica un ti-
po di intervento il cui scopo è quello di ri-
condurre al silenzio voci e iniziative di coloro
che possono e debbono essere considerati
come punti nuovi di riferimento per la rico-
struzione del tessuto etico, produttÎivo e cul-
turale del Mezzogiorno.

È per questo che riteniamo che sul piano
interno nessun cittadino italiano possa l'i.
manere estraneo a una tragedia quale è quel-
la consumata in Calabria e che assume le
note laceranti di un progredire e di un salto
di qualità che suona ancora più feroce e
spietato. Ciò che è successo a Valarioti e a
Losardo dimostra che la sanguinosa impen-
nata del diagramma del delitto ad opera delle
cosche mafiose non significa soltanto e non
suona come un fatto da potersi ricondurre
ad una circostanza di cronaca nera, nè a
un fatto del Partito comunista. Si tratta in
realtà della lacerazione del tessuto sociale
del paese considerato nella sua totalità da
una parte, mentre dall'altra costituisce ap-
punto la denuncia dolorosa della disgrega-
zione del tessuto sociale della Calabria.

Sul piano internazionale, le implicazioni
che una situazione di tal genere comporta
assumono una rilevanza grave e vergognosa:
la mafia ha ormai tali legami internazionali
nel circuito intercontinentale del crimine da

rendere necessario e urgente che lo Stato
italiano intervenga per la definizione della
propria identità e della propria qualità civi-
le. Non possiamo non ricordare in tal senso
gli echi drammatici che gli episodi relativi
alle violenze mafiose nel Sud italiano, e in
Calabria particolarmente, assumono proprio
per i legami che l'organizzazione del crimi-
ne americana ha in queste zone del nostro
paese. L'industria del sequestro di persona,
della droga, dell'incetta dei contributi AIMA,
della speculazione edilizia, del racket dei
circuiti commerciali più importanti: Gian-
nino Losardo combatteva da trent'anni que-
sta tenace, coraggiosa lotta nella sua piccola
Cetraro, una cittadina affascinante, una di
quelle tante che nel Sud italiano sembrano '

benedette dalla natura e maledette dagli
uomini. Aveva lottato contro la speculazione
più selvaggia, che sulle coste di Cetraro
aveva provocato 10 sconvolgimento e la la-
cerazione di antichi rapporti dell'uomo con
la natura, secondo un tipo di violenza che
non può che accompagnarsi e avere come suo
corollaria ed elemento conclusivo la stessa'
violenza del sangue. Gli splendidi itinerari
millenari e naturali descritti da amero, da
Virgilio, da Ibico, sono stati stuprati, scòn-'~
volti dal cemento in pochi anni. Il promon-
torio di Cetraro con il suo antico fascino è
stato distrutto per la costruzione di un por-
to che consente ora al mare di flagellare
le case, ciò che la natura non aveva mai

I permesso per migliaia di anni prima d'ora.
Giuseppe Valarioti, che neHa sua raffina-

tezza culturale amava indagare nell'archeolo-
gia calabrese, parlava spesso di queste co-
se e la sua ispezione e le sue analisi assu-
mevano sovente il tono della filippica, pro-
prio perchè egli faceva discendere dalla con-
siderazione attenta delle cose l'implicazio-
ne delle responsabilità nella loro radice e
nel loro taglio politico. È partendo da tali
rilievi che riteniamo corretta una valutazio-
ne del ruolo della mafia che la renda ana-
loga nelle sue responsabilità al ruolo delle
«brigate rosse» in altre parti d'Italia.

In Calabria, onorevole Ministro, non esi-
stono « brigate rosse », ossia la loro presen-
za viene velleitariamente rammentata da al-
cune peregrine scritte murali; in realtà non
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c'è spazio di sorta per gli operatori delle
« brigate rosse» in quella regione, perchè la
mafia non consente presenze nè spiragli di
alcun tipo, che cioè per qualche verso possa-
no essere considerati o pretendere di agire
come alternativa alla sua presenza egemo-
nizzante. Il nostro appello all'unità delle for-
ze democratiche e popolari, soprattutto quel-
le interne ai grandi partiti di massa, si rife-
risce al convincimento che ancora una volta
riaffermiamo consapevolmente e solenne-
mente da quest'Aula. Noi lo ripetiamo con
profonda coscienza, anche se settori non sot-
tovalutabili di partiti, pur importanti nella
scena politica dél Sud italiano, sono stati
spesso coinvolti in responsabilità che, tut-
tavia, riteniamo non possano essere gene-
ralizzate.

Bisogna avere il coraggio di disinquinare
e di rinnovare, di restaurare i grandi temi di
lotta per l'emancipazione della società in
Calabria; di identificare gli strumenti comu-
ni di un intervento che recuperi in una sua
sicura saldatura i partiti che esprimono le
istanze delle masse diseredate del Mezzo-
giorno.

Ecco perchè noi riteniamo che la lotta
al terrorismo delle «brigate rosse », anche
se esso è meno identificabile nelle persone
dei suoi esecutori di quanto non lo sia l'or-
ganizzazione mafiasa, è più facile della lotta
alla mafia. Il terrorismo delle « brigate ros-
se » o di « prima linea» è certamente un cor-
po estraneo alla società ed avverso la sua
presenza e le sue azioni è più agevole ritro-
vare la solidarietà democratica delle forze
e dei partiti costituzionali e democratici; per
la mafia si tratta di un compito molto più
diHicile poichè essa equivale ad una neopla-
sia sociale, ad una struttura come di società
impazzita nello spazio politico e nel tempo
dcHa sua dilatazione.

È per tale motivo che bisogna comprende-
re che tal une affermazioni che hanno segui-
to immediatamente l'assassinio di Valarioti,
pronunciate forse sconsideratamente da par-
te di esponenti politici e della locale magi-
stratura, nel clima di dolore e di tragedia
nel quale si sono sentiti coinvolti decine di
migliaia di cittadini, sono suonate come
crudeli, hanno suscitato costernazione e in-

quietudine. Bisogna riacqUlslre coscienza
del valore di questa orribile circostanza. In
Calabria i cittadini democratici e la popola-
zione tutta vanno rivivendo questo dramma,
come ai tempi in cui venivano massacrati
in Sicilia, nel secondo dopoguerra, i sinda-
calisti socialisti e comunisti, veniva consu-
mata la strage di Portella della Ginestra, veo,
niva fucilato il sindacalista socialista Salva-
tore Carnevale, mentre, al centro di una piaz-
za deserta in un paese siciliano devastato
dalla miseria e dalla solitudine, lanciava il
suo grido di rivolta e di libertà.

Bisogna ripartire da questi fatti e noi at-
tendiamo giustizia perchè riteniamo sia do-
veroso che lo Stato italiano, attraverso la
sua più alta istituzione, cioè il Parlamento,
debba esprimere una concreta volontà di
giustizia indicando e adottando gli strumen-
ti necessari.

La Commissione d'inchiesta della quale
più volte si è parlato, deve avere un valore
unitario e può e deve coraggiosamente, re-
spingendo fallaci ambiguità che potrebbero
a volte affiorare, intervenire con il bisturi
della giustizia per incidere i bubboni della
corruzione e del delitto. L'identificazione
delle forme di arricchimento illecito e delle
fortune improvvise ed enormi che sono sor-
te in tante zone della Calabria deve essere
perseguita con coraggio per smascherarne le
origini e le motivazioni. Il disinquinamento
di settori inadeguati della pubblica ammini-
strazione che hanno la possibilità di agire
all'interno delle istituzioni elettive dei corpi
statuali di tutela della collettività va realiz-
zato con coraggio; atteggiamenti di minaccia
e di p~ovocazione che sono costanti, ininter-
rotti nei confronti di cittadini democratici,
anche in questi giorni, vanno rilevati e rin~
tuzzati senza intollerabili ipocrisie. Eludere
consapevolmente o meno i temi relativi alla
ricerca delle responsabilità in ambito di cri~
minalità mafiosa e soprattutto per quanto ri-
guarda i due omicidi politici di Valarioti e
di Losardo crea subito il sospetto di com-
plicità.

In realtà in Calabria sappiamo, onorevo~
le Ministro, città per città, paese per paese,
zona per zona, amministrazione per ammi-
nistrazione, nomi e cognomi di boss e mano-
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vali, di sindaci e di consiglieri, di imprendi-
tori e di magistrati e, come noi, sanno bene
coloro che dovrebbero intervenire.

Vicende scandalose come quella del boss
De Stefano, scarcerato su cauzione di 100
milioni e calato a Reggia per fare eleggere
un suo congiunto ed omonimo, in effetti ri-
sultato secondo nella lista da lui prescelta,
o le vicende della lottizzazione del litorale di
Gioia Tauro-Palmi, a proposito delle quali
invano ho presentato qualche anno fa una
interrogazione, o la storia dello scempio edi-
lizio della zona di Cetraro-Falerna, all'origi-
ne dell'assassinio e del sacrificio di Losardo,
o l'inquinamento sul piano della più squalli-
da e vergognosa speculazione delle suggesti-
ve coste joniche sono fatti evidenti, conosciu-
ti da tutti, che stanno a dimostrare l'insi-
pienza o la connivenza da parte di coloro
che, invece di intervenire, spesso stabilisco-
no collusioni. Questo costituisce del resto
un riferimento minimo, perchè potremmo
riandare a ciò che succede nella piana del
Tauro, spulciando e identificando paese per
paese, zona per zona i sindaci che vengono
eletti con l'interessamento, la sollecitazione
e il sostegno delle cosche mafiase: ci sono
in quel vasto comprensaria ~ basta avere
la volontà politica di capire ~ sindaci che
sono ,i sindaci deUe cosche mafiose.

La democrazia, se non viene sostenuta da
una volontà unitaria con la stessa accetta-
zione di leggi che, da più parti presentate e
proposte, giacciono nel cassetto, diventa qua-
si incredibile in queste condizioni, in una
regione come la Calabria. Questo è il segno
delle recenti elezioni, là dove alcuni partiti
impongono beffardamente, attraverso l'in-
volucro istituzionale, la sostanziale violenza
della loro correità, contro la stessa volontà
di fasce importanti che pur ideologicamente
esistono al loro interno.

Non si può ignorare, dunque, questo ter-
ribile tema eversivo che va perseguito con
severità, almeno ndla misura in cui è stato
fatto per le « brigate rosse »; non si possono
ignorare le statistiche fornite dal profe&sor
Arlacchi dèll'università di Cosenza: in Ita-
lia c'è un indice di 1,2 omicidi per 100.000
abitanti; questo tasso sale in Calabria a 3,2,
superiore all'1,8 della Sicilia; la piana del

Tauro ha raggiunto un tasso di 20 omicidi
per 100.000 abitanti (New York, ritenuta la
città più violenta del mondo, è a quota 15);
Rosarno, la città di Valarioti con 17.000 abi-
tanti, supera i 6: 30 omicidi nell'ultimo de-
cennio, mentre ~ ricorda Gianfranco Man~

fredi suJl'« Unità » ~ in zone dell'interno si

oltrepassa quell'indice di 50 omicidi per
100.000 abitanti (57 a Seminara; a Platì
59), considerato una sorta di livello di guar-
dia oltre il quale si dissolve la stessa società.

Credo di non essere lontano daHa realtà
se affermo che a queste richieste va data
una risposta che interessa il paese nella sua
globalità. Il ,sacrificio e il messaggio di
Giuseppe Valarioti e di Giovanni Losardo
non appartengono solo a noi, ma sono il do~
loraso e pur straordinario tributo di sangue
che essi hanno voluto donare alla col,letti-
vità. Onorevole Ministro, come i cattolici di-
cono dei loro martiri, noi rivendichiamo an-
cora, sia pure nella costernazione della qua-
le siamo pervasi, il diritto al triste orgoglio
di un sacrificio per il quale ancora una vdl-
ta siamo stati scelti. (Applausi dall' estrema
sinistra).

P E T R O N I O . Domando di parlare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

P E T R O N I O. Onorevole Presidente,
onorevole Ministro, onorevoli senatori, l'in-
terpellanza che assieme ad altri colleghi del
Gruppo parlamentare socialista abbiamo
presentato e che andrò ad illustrare, pren-
de le mosse dai fatti delittuosi verificatisi in
Calabria nei giorni scorsi, a poca distanza
l'uno dall'altro, e che vanno ad aggiungersi
ad una lunga serie di crimini. A Rosarno, in
provincia di Reggia CaJlabria, è stato assas-
sinato Giuseppe Valarioti; a Cetraro, in pro-
vincia di Cosenza, è stato assassinato Giovan-
ni Losardo: nell'uno e nell'altro caso identi-
ca è stata la tecnica adoperata: alcuni col-
pi di lupara seguiti da altri di pistola; uni-
ca la matrice, di stampo chiaramente mafio-
so. Due morti accomunati anche dalla stessa
fede politica; erano ambedue compagni co-
munisti, laboriosi e onesti, pedine importan~
ti dello scacchiere democratico calabrese do-
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ve, per essere buoni amministratori, occor-
re avere anche coraggio e abnegazione.

Ai compagni del Gruppo del partito co-
munista italiano, accomunati alle due vitti-
me dalla stessa fede politica, indirizziamo
anche in questa sede tutta la nostra solida-
rietà, viva e sentita, di democratici e di so-
cialisti. A tutte le forze democratiche, al Go-
verno in modo particolare, rivolgiamo un ap-
pello a considerare appieno il senso profon-
do di questi fatti, senza indugiare nella li-
turgia di obbligo, fatta di esecrazione e di
impegni che durano il tempo necessario per
essere pronunziati, ma affondando il bistu-
ri nelle pieghe di una certa società calabre-
se, sforzandosi di capire, analizzando, criti-
cando e anche facendo, se è necessario, le
dovute autocritiche su quanto sarebbe sta-
10 necessario fare e non si è fatto, sulle co-
se dette, sulle generalizzazioni colpevoli che
servono solo a nascondere, nei confronti del-
l'opinione pubblica calabrese e nazionale, i
nodi veri del problema, che sono di arretra-
tezza e sottosviluppo e quindi ascrivibili a
scarsa volontà politica, a scarso interesse ad
operare per un reale superamento della so-
cietà del bisogno nella quale i calabresi vi-
vono e operano.

Sia chiaro che noi socialisti non riteniamo
di possedere ricette miracolose; non le ave-
vamo e non le abbiamo, per questo non le
abbiamo indicate. Da lunghi anni stiamo pe-
rò proponendo un metodo che, tra tentenna-
menti, indecisioni e falsi convincimenti, era
stato alla fine accettato, quello della pro-
grammazione degli interventi, della loro ra-
zionalizzazione, di una crescita equilibrata
della regione, dì una accelerazione in dire-
zione dello sviluppo industriale per trasfor-
mare l'arcaica società contadina dalle radi-
ci, combattere l'assistenzialismo, creare una
società produttiva attorno alla quale far na-
scere e crescere la nuova società calabrese,
quella dei giovani e delle donne tuttora alla
ricerca del primo impiego, sotto il costante
ricatto dei potenti, di quelli che contano,
spesso costretti a emigrare, depauperando la
terra di Calabria della loro intelligenza e
della loro capacità ed andando ad arricchi-
re altre terre e ad incrementare altre culture.
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La valutazione che facciamo è pertanto di
natura essenzialmente politica. Gli impegni
assunti in passato dai Governi che si sono
succeduti non sono stati rispettati, anzi le
iniziative esistenti nella regione sono fallite
o si trovano in gravi difficoltà. La situazione
del centro siderurgico di Gioia Tauro, della
Liquichimica di Saline, dell'Andreae di Ca-
strovillari, della Lini e Lane di Praia a Ma-
re, della SIR di Lamezia Terme, della Mon-
tedison di Crotone, lungi dal rappresentare
un fatto di qualità nelle condizioni di vita
delle popolazioni e dei lavoratori calabresi,
ha registrato una enorme caduta di credibili-
tà nelle istituzioni e un rifugio dei poveri,
dei disoccupati e dei sottocupati nelle mani
delle organizzazioni mafiase.

Le valutazioni di alcuni settori economici
e giornalistici nazionali sul preteso rinvigori-
mento della mafia per effetto del centro si-
derurgico di Gioia Tauro sono manifesta-
mente errate e tendenziose, perchè sono la
malcelata espressione della volontà di evita-
re lo sviluppo della regione calabrese, men-
tre, soprattutto rompendo una mentalità e un

I substrata culturale esistente, si perverrà a
un nuovo modo di essere e di operare, at-
traverso la creazione e la presenza di una
classe lavoratrice consapevole e matura, che
sola potrà garantire la difesa delle istitu-
zioni democratiche e l'elevamento della qua-
lità della vita nella regione.

Certo questa scelta ha i suoi rischi e i
suoi prezzi, ma pensiamo che essa sia l'uni-
ca via attraverso la quale pervenire all'obiet-
tivo di far uscire la Calabria ed il Meridione
dalla secolare sudditanza alla mafia ed al
potere democristiano. Storicamente i veri
grandi responsabili dello stato di arretratez-
za del Meridione d'Italia sono stati in modo
diverso, ma ugualmente significativo, il fa-
scismo prima e la Democrazia cristiana do-
po. Non voglio dire, ben si intende, che la
Democrazia cristiana è uguale a fascismo
e neppure a mafia: comunque è un fatto
che attorno al regime fascista prima ed al
partito della Democrazia cristiana negli ul-
timi trent'anni si sono confusi e mascherati
gli interessi più retrivi della conservazione.

La mafia nacque e prosperò come suppor-
to della classe agraria reazionaria e fascista
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per arginare e respingere la lotta di rinasci~
ta del bracciantato e dei contadini del Mez-
zogiorno d'Italia. La Democrazia cristia-
na, con la sua trentennale gestione del po-
tere, con la sua scarsa documentata pro-
pensione ad impegnarsi per un reale svilup-
po della Calabria per cambiarla, per modi-
ficarne gli equilibri sociali ed economici, ha
le più grandi responsabilità politiche perchè
in siffatta maniera non ha reso possibi,le la
sconfitta dalla malapianta ed il suo isola- I
mento sul terreno sociale e morale. I

L'equazione mafia uguale sottosviluppo,
I

mafia uguale arretratezza e sottocultura, è
I

l'unica possibile. Ad essa si aggiungono poi I
la delinquenza e la malavita comune, che

"

hanno collegamenti con altre regioni d'Ita-
lia e forse con altri continenti, disegnando un \
quadro drammatico in cui occorre interveni-

I

re subito ai di'Versi livelli per ridare credi- !
bilità allo Stato e dare alla stragrande mag- ~

gioranza dei cittadini, che lo richiedono a I

viva voce, la certezza che la legge verrà ap- I

l
plicata secondo giustizia ed anche ~ perchè

I

no ~ per evitare le strumentalizzazioni di :
parte, per effetto delle quali gli stessi fat- '
tori dello sviluppo diventerebbero in Ca.
labria elemento utile solo a far diventare più
forte e presente la mafia.

Mafia e deltnquenza comune spesso si
confondono, si intrecciano, si intersecano,
forniscono possibilità immense ai tanti de-
trattori, pronti dietro l'angolo ad elencare !
sperperi, ruberie, interventi sbagliati ed al-

!. I
tra ~ che destano scandalo solo quando SI I
verificano nel Mezzogiorno d'I talia ~ per

Ipompare la politica dell'emigrazione, quel- I
la che ha dato fino a pochi anni fa al trian- I

gola industriale l'illusione di aver vinto la !
guerra del proprio sviluppo, mentre si trat- :

ta'Va solo di una battaglia che lasciava pe-
raltro molte, troppe vittime sul campo. Sic- I

chè i problemi anche al Nord si sono molti- I
plicati in maniera inverosimile: 1e case, le i
scuole, i servizi sociali mancanti, le città ¡

diventate megalopoli, fungai.e di cemento in '

una realtà socialmente sempre più diversifi-
cata, hanno provocato danni gravissimi a
quella economia, fornendo a quelle città, a
quegli amministratori, una dimensione di-
versa e meridionalizzata dei loro problemi.

Occorre quindi cambiare registro. Lo stra-
to debole della società calabrese, quello più
degli altri soggetto alle vessazioni della ma-
fia perchè ad essa legato da obbJigaz.ioni,
::,ingraziamenti e riverenze in dipendenza
spesso di occasioni di lavoro procacciategli,
deve ~ssere sollevato da tale stato di suddi-
tanza, emancipato, elevato al ruolo di citta-
dino attivo, per evitare che la fiducia verso
lo Stato e i pubblici poteri diminuisca fi-
nendo con il cementare il muro di omertà
e di favori che già esiste verso la mafia,
la quale in siffatte condizioni è l'unica che
veramente conta e recita un ruolo attivo.
È allora importante prendere cappello e
passare dalle enunciazioni alle proposte con-
crete, impegnando su questo terreno gli al-
tri Gruppi parlamentari democratici ed il
Governo.

Riteniamo che l'asse attorno a cui in Cala-
bria e nell'intero paese può costituirsi un
fronte comune contro la mafia e la crimi-
nalità debba essere l'accordo stretto tra so-
cialisti e comunisti. Quando in Calabria que-
sti due partiti sono stati uniti sono sboccia-
te le giornate più esaltanti per la democrazia.

Noi riproponiamo questo stretto collega-
mento tra PSI e PCI, ma con fermezza di.
ciamo anche ai compagni comunisti, in mo-
do particolare ai più oltranzisti tra di loro,
che non si può per questi fatti usare nei
confronti del PSI il bastone della denigra-
zione e la carota degli allettamenti unitari.

Certo il risultato elettorale ultimo ci è sta-
to positivo; non altrettanto, forse, è avvenu-
to per il PCI. Ma questo non può e non de-
ve essere la molla con la quale accreditare
~ mi si consenta ~ in maniera ingenua o
scopertamente furbesca, la tesi secondo cui

~ ne hanno parlato tanto in questi giorni l
giornali ~ il successo del PSI deriverebbe
anche da infiltrazioni mafia se.

Alcuni piccoli episodi, alcuni errori mar-
ehiani quanto ingenui di pochissimi dirigen-
ti periferici di partito, sono purtroppo pa.
trimonio di molti, perchè riflettono la stessa
dissestata realtà regionale, tant'è che noi
socialisti non abbiamo certo marcato pole-
miche su analoghi insignificanti episodi,
quando questi si sono 'Verificati in altre
circostanze.
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Occorre quindi ritrovare le idealità che ci
hanno consentito di vincere tante battaglie,
evitando i sottili « distinguo» ed anche la
propaganda spicciola che avvelena i rapporti
alla base e risulta peggiore delle grosse po~
Jemiche giornalistiche o parlamentari.

Se questo faremo, siamo convinti che re-
cupereremo presto margini attivi per reim-
postare una politica meridionalistica giusta,
avvicinandoci ai partiti dell'area laica e socia-
lista, proponendo un discorso serio di re-
ct;.pero della Democrazia cristiana ad una
linea di autentico progresso, cui possano ag-
ganciarsi le forze sane che in quel partito
certamente esistono e che, al di là degli
schel11atismi di schieramento, vogliono lavo~
rare per costruire assieme una società di-
versa e più 'avanzata.

Al Goven10, a questo in modo particolare
perchè dopo molti anni ad esso partecipano
i socialisti, alle forze politiche che lo so-
stengono noi chiediamo subito un segno di
novità, una svolta reale nella politica meri-
dional1stica che tenga conto della realtà, ri-
fugga dalle verità costruite in provetta, af.
fronti alla radice questo problema che più
viene definito nazionale più viene accanto-
nato, che ha coinvolto lo stesso sindacato
nelle sue massime espressioni, riducen-
done la credibilità agli occhi dei lavoratori,
perchè anche di quegli impegni sono rimasti
soltanto i malinconici slogans dipinti sulle
cantonate di Gioia Tauro, Castrovillari, Cro-
tOIle e Lamezia ,Terme.

La politica meridionalistica fin qui se-
guita si afferma essere sbagliata. Il Gover-
no, in questo caso, ha il dovere di indicarne
una nuova. Non è più sufficiente dire che i
pasli di lavoro in Calabria costano troppo,
evitando di dire quanto costano altrove; non
si può parlare solo delle dighe d'oro, igno.-
rando che certo anche per colpevole inerzia
si assegnano dappertutto appalti con aumen-
ti él.volte superiori del 100 per cento. Non
si possono elencare le ruberie dei vari Ro.-
velli ed evitare di denunziarne le cause anche
occulte, denunziando chiaramente le even~
tuali responsabilità e connivenze. Occorre,
In una parola, mettere mano ad un modo
di governare diverso, cambiar registro, con-
vincersi che lo sviluppo equilibrato delle di-

verse regioni d'Italia è una necessità dell'in~
tero paese, che ormai anche nel Mezzogior-
no le aree di sottosviluppo si sono ristrette
e che quindi attraverso una volontà politica
chiara e decisa è meno difficile che nel passa-
to imboccare la via maestra del cambia-
mento.

Le cattedrali nel deserto, che noi sociali-
sti siamo tanto spesso accusati di difen-
dere, sono tali perchè così ha voluto una
classe politica dirigente che ha fatto scelte
diverse e contrastanti con quelle compiute
in altre fasi politiche. Quelle cattedrali non
ci interessano più di tanto. Siamo pronti a
discutere, a modificare, a riconvertire an.
che. Ma per far questo occorre che ci siano
piani alternativi. Non si possono inventare
100 mila posti di lavoro nel settore turisti~
co e pretendere che a scatola chiusa i cala-
bresi dicano di sì ad un'ulteriore indebita ap-
propriazione delle loro coste, quando gli in-
sediamenti turistici esistenti, «Valtur» e
«Club Mediterranée », altro non sono che
recintì dorati per ricchi turisti avulsi dalla
realtà regionale, ove perfino i prodotti tipici
dell' agricoltura di quella regione vengono
importati da altre regioni d'Italia. Queste so-
no le verità che nessuno vuole ascoltare.
Altro che agricoltura moderna, meccanizza-
ta, competitiva, capace di penetrare nei mer.
cati europei.

In Calabria, in una terra inondata di so
le, dove l'agricoltura è il perno principale
dell'economia, succedono di queste cose, si
realizzano questi scempi contro il territorio,
l'economia locale e le persone, anche nei
confronti della vecchia civiltà contadina, che
si difende arraffando quello che può, de.
dicandosi alle guardianie ed 'ai taglieggia-
menti piccoli o grandi che siano.

Occorre quindi cambiare e subito, invi-
tando anche la regione ad operare scelte co.-
raggiose, a imboccare la via maestra della
partecipazione e della programmazione, im-
pegnando tutti, organizzazioni dei lavoratori
e parlamentari, e collegandosi ad essi, sti-
molando, operando da tramite tra le popo.-
lazioni e il Governo centrale al quale com-
pete però ,l'onere di fornire una piattaforma
credibile di contrattazione. Il Governo cen-
trale deve pure intervenire presto e in manie-
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ra decisa nei confronti degli organi perife-
rici dello Stato, della magistratura, dei ca-
rabinieri, della polizia, della guardia di fi-
nanza, dotandoli di mezzi adeguati, di orga-
nici più numerosi e qualificati, sollecitan~
doli ad intervenire in maniera coordinata
onde evitare dispersioni di tempo e di intel-
ligenza, per cœpire l'organizzazione crimina-
sa nei suoi gangJi vitali senza timore reve-
renziale nei confronti di chicchessia.

Per raggiungere lo scopo non è più pro-
crastinabile l'esigenza che la magistratura,
unica depositaria del potere assoluto d'in-
quisire e ricercare i responsabili delle co-
sche mafiase, operi con maggiore incisività
rispetto ad un recente passato, distinguendo
innanzi tutto tra fenomeno mafioso e feno-
meno delinquenziale comune, prevenendo
quindi uno sbocco della delinquenza comune
in quella organizzata della mafia, agendo con
sollecitudine ed assicurando la certezza del
diritto con comportamenti e decisioni che
siano compresi ed accettati dalla gente; evi~
tanda il verificarsi di casi analoghi a quelli
del processo dei sessanta, dove l'istituto del-
la libertà provvisoria fu usato certo senza
eccessiva cautela, o a quello di De Stefano
al quale è stato consentito di recarsi a Reg-
gia Calabria perchè citato come teste in un I

processo in pretura e che poi, rimasto con
uno stratagemma durante la fase elettorale
a Reggio Calabria, parte per Milano con un
altro permesso per curarsi.

Si operi inoltre in modo che tra la ma~
gistratura e il potere politico e amministra-

tivo locale, sia pure alcune volte attaccato
per favoritismj e compiacenze, si instauri un
clima di fiducia reciproca e una collabora-
zione stretta per vincere definitivamente la
guerra contrò le cosche mafiose pur nella
diversità di funzioni. Là dove l'amministra-
tore cessa di avere un reale potere d'inter-
vento, deve essere compito del magistrato in-
tervenire per stroncare la violazione della
legge in materia di speculazione edilizia e
di quant'altro necessario.

Anche alla luce di questi fatti e di queste
considerazioni si appalesano sempre più ne-
cessari l'esame e l'approvazione tempestiva
da parte del Parlamento del disegno di legge
socialista, ripropùsto nell'attuale legislatura,
e di altri disegni di legge analoghi presentati
e tendenti alla costituzione di una Commis-
sione d'inchiesta sul fenomeno della mafia
in Calabria, con ill precipuo compito di for-
nire dati certi relativi a tale fenomeno, per
garantire alle istituzioni preposte strumenti
adeguati ed incisivi atti a debellare la ma-
fia, fenomeno tipico della sottocultura e del-
lo stato di abbandono in cui si trova la
società calabrese.

n Governo deve per la sua parte informa-
:re dettagliatamente il Parlamento sulla situa-
zione reale dei fatti, senza burocratismi, for-
nendo le sue valutazioni, sicuro che ne avrà
l'approvazione se avrà dimostrato capacità
autocritica, decisione nell'accertamento del-
le responsabilità, coraggio nel proporre ri-
medi drastici.

Presidenza del vice presidente FER R A L A S C O

(Segue P E T R O N I O). Ci rendiamo
conto che non è facile ma è l'unica rispo~
sta possibile per ridare fiato alle istituzioni
e ricreare un clima di tensione morale e po-
litica nel quale coerentemente lavorare per
creare nuovi equilibri sociali e più giuste
condizioni di vita.

Onorevoli colleghi, il momento che stiamo
vivendo è realmente grave e pericoloso e
ci pone davanti ad un bivio: o imboccare

la strada pur rischiosa dell'intervento auto-
revole di tutti i poteri dello Stato per scon-
figgere il fenomeno mafioso oppure quasi
certamente essere costretti ad assistere al~
radicarsi e all'espandersi di esso, ostruendo
per il futuro ogni possibilità di svUuppo ci~
vile e democratico della regione calabrese.

n nostro auspicio è che alla volontà
espressa si accompagnino le auspicate deci~
sioni del Governo, che ci consentano di in.
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tervenire con la tempestività e la forza che
il momento difficile richiede. (Applausi dalla
sinistra e dall' estrema sinistra).

R I C C A R D E L L I. Domando di par~
lare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

R I C C A R D E L L I. A mio parere il
senatore Argiroffi ha formulato i quesiti, che
le ultime manifestazioni criminase della ma~
fia in Calabria, e in particolar modo gli as~
sassinii di Giuseppe Valarioti e di Giovanni
Losardo, pongono ad ogni coscienza demo~
cratica e a chi esercita il potere di indirizzo
dell'attività di Governo, in modo chiaro e
completo. Sono domande così aderenti alla
realta locale e ai due gravi episodi che da
ultimo si sono verificati, che ogni altra con-
siderazione che potrei aggiungere potrebbe
avere un sapore retorico, essendo suggerita
da una conoscenza puramente Jibresca della
situazione e dei fatti.

Se mi è consentito, vorrei aggiungere una
sola domanda al Govern,:) e per esso al
Ministro degli interni. L'efficienza dei no~
stri organismi di prevenzione e di repressio~
ne delle manifestazioni criminase non è sod~
disfacente. Però si nota ~ questo almeno è

il mio parere e di molti altri attenti a que~
sti fenomeni ~ una differenza, se non nel~
l'impegno, perlomeno nei risultati nell'af-
frontare un altro fenomeno, quello terro~
ristico, contro il quale ci siamo presentati
egualmente impreparati e per il quale, tut-
tavia, siamo riusciti a racimolare, a svolge-
re una certa azione di contenimento. Di
fronte a fenomeni, che almeno quantitativa~
mente sono più es'tesi (credo che i soli omi~
cidi commessi in Calabria nel 1979 superino
il doppio di tutti gli omicidi attribuiti ad
organizzazioni terroristiche in Italia nel cor~
so di un decennio), sembra doversi rileva~
re, invece, una mancanza di sensibilizzazio~
ne degli stessi organi addetti alla prevenzio~
ne e alla repressione di queste manifesta~
zioni criminose. Basta guardare, per esem-
pio, alle valutazioni, a volte veramente scon-
certanti, di questi fenomeni, espresse da
responsabili politici e funzionari dell' ordine

pubblico o da alti magis~mti e spesso in
pubblici convegni. Qualcuno ha perfino so~
stenuto che la mafia non è neppure un fe~
nomeno di associazionismo criminoso, ma
che è un puro atteggiamento comportamen-
tale di alcune zone della Sicilia occidentale
o della Calabria o di qualche altro sparuto
territorio della nostra penisola. E che dire
poi della valutazione delle prove nei processi
di mafia? Non voglio entrare nel merito
e distinguere tra sensibilità garantista più o
meno accentuata di questa o di quella ma-
gistratura. Ma domando al Governo, che
forse potrà iHuminarci (dato l'osservatorio
particolare da cui può guardare a questi
fenomeni): come mai questi stessi magi-
strati hanno due nozioni di garantismo, il
garantismo applicato alle manifestazioni cri-
minase e agli imputati di associazioni a de-
linquere mafiose e il garantismo applicato
invece ai responsabili di associazioni sovver~
sive? Sia ben chiaro: anche se ho posto il
problema sotto forma di domanda, sono con-
vinto che la magistratura e gli organi di po~
lizia hanno dovuto rispondere con azioni
particolarmente serrate, e quindi senza po-
tersi preoccupare di vuoti formalismi, a quel~
la che era una esigenza vitale della nostra
collettività. Ma mi domando: come mai que-
sta esigenza vitale non è sentita di fronte
alle manifestazioni di criminalità mafiosa ,
anche quando esse hanno egualmente un va~
lore di contestazione integrale del sistema?
Quando infatti si ammazza non un altro ma~
fioso, ma per ragioni politiche, per negare
la libertà di combattere, di esigere una so-
cietà più giusta e più civile, si contesta nei
fatti, anche se senza teorizzazioni astratte
il nostro sistema e i princìpi su cui si bas~
la stessa convivenza civile. (Applausi dalla
estrema sinistra).

P R E S I D E N T E Il Governo ha
facoltà di rispondere alle interpellanze ed
alle interrogazioni.

* ROG N O N I , mimsfro dell'intcrno.
Signor Presidente, onorevoli senatori, le in-
terpellanze e le interrogai' ioni che si ricol~
legano ad alcuni recenti fdtil dellttuosi av~
venuti in Calabria, ultimi tra i quali gli
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omicidi di due esponenti locali del Parti~
to comunista, chiedono al Governo di rife~
rire sulla situazione in quella regione, par-
ticolarmente sotto il profilo della sicurez-
za pubblica, e di far conoscere quali
provvedimenti il Governo stesso intenda
adottare per contrastare l'ondata di delin.
quenza che viene fatta risalire all'attività
della mafia e per ovviare ad asserite caren-
ze delle strutture e dell'azione dei pubblici
poteri.

Già venerdì scorso si è svolto alla Camera
dei deputati un dibattito sugli stessi argo-
menti, determinato da interpellanze ed in.
terrogazioni di contenuto analogo. Un altro
dibattito sulla mafia in generale, tanto si.
ciliana che calabrese, ha avuto luogo, inol-
tre, il 6 marzo scorso, sempre dinanzi al-
l'Assemblea di Montecitorio. Dovrò, pertan-
to, riferirmi nel mio intervento a concetti
in parte già espressi, offrendo nel contem-
po ogni utile elemento di informazione, di
chiarificazione, di dibattito in merito ai pro.
blemi sottoposti alla nostra attenzione.

Ritengo opportuno precisare preliminar-
mente che quando parliamo convenzional.
mente di mafiacalabrese intendiamo riferirei
a fenomeni di criminalità che hanno, sì, nu~
merase analogie con la mafia vera e propria,
ma che presentano origini, matrici, cause e
scopi peculiari diversi. La mafia, come è no-
to, si manifesta 'attraverso un Té)Jpporto orga-
nico con l'ambiente in cui opera, è parte di
quell'ambiente; è insieme fatto Cl1jminoso ed
atteggiamento mentale, costume, modo di
concepire i rapporti e i collegamenti sociali.
Qualcuno dice anche cultura nel senso di
sistema di valori umani, morali, sociali, eco~
nomici; un sistema, tuttavia, entro il quale
non viene più percepita l'anomalia e la per-
versione dei suoi fondamenti, il carattere
patologico dei comportamenti dei suoi con.
sociati. Ed è così che la mafia ha trovato
nell'intimidazione la sua forza, nell'omertà
la sua sicurezza, nella connivenza il suo so-
stegno, nella corruzione il suo potere. Eb.
bene, quella che noi chiamiamo mafia cala-
brese, che si chiama mafia calabrese, com-
prende ed ingloba aspetti diversi di crimi-
nalità, dalla storica « 'ndrangheta » alle faide,
alla più comune delinquenza. È insomma un

complesso di associazioni criminali, legate
ai traffici commerciaÌi, ai rapporti di dena-
ro, alle forme più bieche di prepotenza, di
ritorsione, di vendetta.

Da ciò il modo diverso di affrontare i due
fenomeni non solo sul piano dell'investiga-
zione e della repressione, ma anche su quel-
lo degli interventi politici e soclall, delle
strutture di potere; degli strumenti istituzio-
nali. È anche vero, tuttavia, che sull'antico
ceppo della criminalità calabrese si sono in-
nestate negli ultimi tempi manifestaziom più
direttamente collegabili alla metodologia cri.
minale mafiasa. L'attività di stampo più chia-
ramente mafioso, ad esempio, ha segnato re-
centemente un preoccupante aumento nella
provincia di Reggia, luogo d'origine dell'an-
tica mafia calabrese, ed un'inquietante pro-
pagazione alle zone limitrofe nelle province
di Cosenza e di Catanzaro. Ciò è accaduto,
pròbabilmente, in seguito alle trasformazio-
ni avvenute nell'organizzazione criminale e
a:ll'estensione ad altri campi, oltre quelli
tradizionali, dell'attività delinquenziale

Si può parIare, quindi, a ragione, di nuova
mafia, come qui è stato detto; il che non
vuoI dire che l'organizzazione di vecchio
stampo sia del tutto tramontata; è certo
che tale criminalità nuova e più complicata
che si aggiunge a quella di antica tradizione
impone l'adozione di criteri diversi per com-
batterIa. L'originaria criminalità organizzata
in Calabria ha la sua peculiarità nella man-
canza di una organizzazione unitaria, tanto
che sono stati frequenti i contrasti tra i di-
versi gruppi per il controllo delle attività
crimiLase. Tali contrasti, soprattutto in al-
cuni paesi del Reggino, hanno dato luogo,
come è noto, a sanguinose lotte tra famiglie
rivali, con omicidi, atti di ritorsione e di
vendetta anche sui membri più giovani delle
famiglie ritenuti potenziali avversari nella
gestione del potere mafioso.

È altrettanto noto che alcune espressioni
di criminalità risultano profondamente ra-
dicate nella realtà della regione, tanto da
essere riuscite a determinarne talune tra-
sformaziom a seconda degli interessi delle
diverse bande le quali, d'altra parte, hanno
di volta in volta abilmente adattato i loro
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comportamenti cnmmosi al mutare delle
condizioni socio-economiche della zona.

La tecnica criminale più utilizzata è quella
della intimidazione con minacce e violenza
a danno degli operatori economici e della po-
polazione, destinata a provocare una quasi
assoluta omertà.

E frequente l'uso dell'avvertimento sotto
forma di telefonate e lettere minatorie, di
danneggiamenti più o meno dimostrativi, che
talvolta sfociano in violenze su1;la persona
e, in caso di resistenza, nell' omicidio. Da
questa matrice originaria è uscita, con un
processo direi naturale, la nuova mafia che,
sull'esempio di altre forme di criminalità
organizzata, ha allargato il proprio campo
di azione oltre i confini regionali, ricorren-
do a tecniche criminase più efferate e per-
petrando delitti più remunerativi, come il
sequestro di persona.

E vero dunque che l'attività delinquenzia-
le nonostante l'azione delle forze dell'ordi-
ne ~ di cui parlerò in seguito ~ ha regi-
strato dopo il 1978 un non trascurabile in-
cremento. La frequenza di alcuni gravi de'-
litti quali il sequestro di persona, la rapina,
l'estorsione, gli incendi dolosi, oltre a deter-
minare preoccupazione per ciò che riguarda
il mantenimento dell'ordine e della sicurez-
za, ha anche provocato obiettive difficoltà a
talune nuove iniziative economiche, scorag-
giando l'espansione di quelle esistenti.

Questa premessa mi è parsa necessaria per
inquadrare, nella situazione generale della
regione Calabria, i delitti cui si riferiscono
le interpellanze e le interrogazioni, in parti-
colare quelli dei due esponenti del Partito
comunista ai quali ho già accennato all'ini-
zio. L'omicidio di Giuseppe Valarioti, segre-
tario del Partito comunista di Rosarno e con-
sigliere comunale, è avvenuto a Nicotera, po-
co dopo la mezzanotte del16 giugno; il Va-
larioti, che si era -recato al ristorante {( La
Pergola)} con altri otto compagni di partito
per festeggiare la rielezione di uno di essi
a consigliere provinciale, all'uscita dcl locale
veniva colpito da alcuni proiettili esplosi,
secondo le risultanze, da ignoti nascosti tra
gli alberi che circondano il recinto del ri-
storante; l'agguato, secondo la ricostruzione
degli inquirenti, avrebbe avuto la seguente

dinamica: il Valarioti, uscendo dall'edificio.
si era avviato verso la sua autovettura par-
cheggiata in un angolo isolato del cortile,
mentre gli altri, indugiando nella conversa-
zione, si erano diretti verso le rispettive mac-
chine parcheggiate nelle adiacenze dell'in-
gresso. Avvertite le detonazioni, subito i com-
pagni raggiungevano il Valarioti, trasportan-
dolo, in un vano tentativo di soccorso, al-
l'ospedale civile di Gioia Tauro, dove pur-
troppo giungeva cadavere. Le persone che
avevano partecipato con il Valarioti alla
cena, subito sentite dagii organi di polizia,
non sono state in grado di fornire alcun ele-
mento utile per l'identificazione degli autori
del crimine.

Immediatamente venivano predisposti po-
sti di blocco fissi e volanti, perquisizioni in
ambienti di pregiudicati matiosi, con perso-
nale di pubblica sicurezza e dell'arma dei ca-
rabinieri, fatti affluire, questi reparti, an-
che dalla vicina provincia di Catanzaro. Ve-
niva ettettuata anche una battuta a largo
raggio nella zona del delitto, con ausilio di
umtà cinotile. Le indagini tuttavia si pre-
sentavano subito estremamente duhcoltose
per le circostanze in cui il delitto era avve-
nuto e per il regime di omertà ancora pur-
troppo presente nella zona.

L'omicidio del Valarioti può essere presu-
mibilmente qualificato di stampo matioso;
si può cioè pensare che esso si inserisca
nella catena di delitti avvenuti nella piana
di Gioia Tauro, dove gravitano ingenti in-
teressi economici, legati non solo agli inse-
diamenti industriali m corso di realizzazio-
ne, ma anche al settore agricolo, in partico-
lare a quello della commercializzazione dei
prodotti' agrumari. A Rosarno sono sorte
cooperative che, avendo organizzato i pic-
coli e medi proprietari terrieri, vendono sui
mercati nazionali ed esteri i prodotti con-
feriti dagli stessi soci, escludendo l'interme-
diazione IÍ1afiosa. Tra queste cooperative so-
no particolarmente attive la cooperativa
{(Rinascita)}, patrocinata dal Partito comu-
nista e dal Partito socialista, e la cooperati-
va {( Agros », di estrazione prevalentemente
democristiana.

La floridezza economica di queste coope-

rative ha certo stimolato l'interessata atten-
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zione della mafia. In questo clima potrebb~
essere dunque maturato l'assassinio di Giu-
seppe Valarioti, che notoriamente si adope-
rava per lo svIluppo della cooperativa « Rma-
seita» e che dalla sua posizione di consi-
gliere comunale conduceva una forte e robu-
sta azione contro !'intreccio di interessi il-
ledti.

Altri indizi che fanno propendere per la
matrice matiosa del delitto sono rilevabili
nei seguenti fatti: la sera del 24 maggio pre-
cedente, mentre era in corso la campagna
elettorale, ignoti, penetrati nella sede del
Partito comunista di Rosarno, avevano in-
cendiato alcuni manifesti e volantini di pro-
paganda; la stessa notte dell'omicidio di Va-
larioti era stata incendiata l'autovettura del
padre del consigliere provinciale del Partito
comunista Lavorato. Si tratta naturalmente
di indizi; al momento infatti non sono an-
cora emersi elementi obiettivi che suffra-
ghino tale tesi nè ha trovato conferma, dai
primi accertamenti, la notizia secondo cui ci
sarebbe un collegamento fra l'omicidio del
Valarioti e il rinvenimento, a Nicotera Ma-
rina, del cadavere del pregiudicato Francesco
Aquilano, ricercato perchè non rientrato nel-
la casa circondariale di Massa al termine
di un permesso di otto giorni. In merito a
tale episodio, pur restando ancora ignoti gli
autori e le cause del delitto, i carabinieri
hanno proceduto all'arresto di sette persone
indiziate di favoreggiamento personale nei
confronti dell'Aquilano e per detenzione abu-
siva di armi.

Le indagini vengono condotte, sotto la di-
rezione dell'autorità giudiziaria competen-
te, da polizia e da carabinieri in ogni di-
rezione, impegnando gli elementi più quali-
ficati a disposizione degli organi di polizia
giudiziaria.

Nel contempo sono stati rafforzati i presì-
di di pubblica sicurezza e dell'arma dei ca-
rabinieri nelle zone di Rosarno, di Palmi e
di Gioia Tauro e sono state sottoposte ad
attenta vigilanza le sedi dei partiti e degli
uomini politici più in vista deHa zona e del
capoluogo.

Il secondo delitto ha avuto come vittima
Giovanni Losardo, segretario capo della pro-
cura della Repubblica di Paola e assessore

ai lavori pubblici per il Partito comunista
italiano nel comune di Cetraro. Il 21 giugno
scorso, alle ore 23 circa, in località Santa
Maria di Mare, Giovanni Losardo, mentre
procedeva a bordo della propria autovettura,
veniva fatto segno di numerosi colpi di arma
da fuoco (presumibilmente si è trattato di
una pistola calibro 38) esplosi da ignoti che
viaggiavano a viso coperto su una moto di
grossa cilindrata. Colpito in varie parti del
corpo, l'esponente politico veniva immedia-
tamente soccorso e trasportato all'ospedale
civile di Paola, dove, nono s,tante una serie
di interventi chirurgici effettuati d'urgenza
dai sanitari, decedeva nel pomeriggio del
giorno successivo.

Giovanni Losardo, nella stessa serata del-
l'agguato, aveva partecipato alla seduta del
consiglio comunale di Cetraro, conclusasi
verso le ore 22,30. Le indagini, subito av-
viate secondo un piano concertato con la
procura deUa Repubblica, vengono condotte
in stretta collaborazione dalle tre forze di
polizia e sono indirizzate ad accertare anche
se il delitto sia da collegarsi all'attività che
il Losardo svolgeva quale amministratore
comunale oppure a que1:la espletata in seno
alla procura della Repubblica. Le prime ri-
sultanze tenderebbero comunque ad avvalo-
rare l'ipotesi che il motivo del delitto possa
ricondursi alle varie iniziative intraprese nel-
l'espletamento delle funzioni di assessore
per contrastare" ingerenze speculative connes-
se agli appalti per diversi miliardi di lire
nei lavori di ristrutturazione del porto di
Cetraro.

In via generale, debbo purtroppo confer-
mare, onorevoli colleghi, che l'andamento
della criminalità in Calabria, con riguardo
in particolare agli omicidi,' ha mantenuto
nel primo semestre di quest'anno l'indice ele-
vato registrato negli ultimi anni a causa so-
prattutto del persistere di contrasti fra ban-
de criminali per il predominio nelle diverse
zone e settori di attività.

Bisogna anche registrare il fatto che la
mafia indirizza oggi la sua prepotenza non
solo verso i ceti imprenditoriali impegnati
nell'esecuzione di grandi opere pubb:liche o
verso i ceti più abbienti, ma anche nei con-
fronti di cittadini di ogni categoria e condi-
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zione, come amministratori pubblici, espo~
nenti politici, magistrati, liberi professioni~
sti, piccoli proprietari, commercianti. E evi-
dente che le stesse condizioni di precarietà
economica e le stesse difficoltà sociali della
regione non facilitano la sradicamento del
fenomeno.

In tale situazione, onorevoli senatori, le
consistenti forze dell'ordine impegnate in Ca,.
labria, sebbene operino in un ambiente che
per un complesso di timori non isola la ma~
fia, non la condanna apertamente nè collabo-
ra, salvo qualche ecce.zione, con i pubblici po~
teri, conducono una dura e costante opera di
prevenzione e repressione che ha conseguito
risultati non trascurabili. I carabinieri sono
presenti nella regione con una forza organica
di circa 3.570 uomini nella legione di Catan~
zara, articolata in unità territoriali e con re~
parti speciali appropriatamente selezionati e
addestrati ~ le famose squadriglie ~ e co-
stantemente rinforzati con aliquote dei bat~
taglioni dei carabinieri, circa lSO uomini,
dislocati a Locri e a Palmi. Le squadriglie
che operano nelle tre province calabresi so~
no 12: 9 a Reggio Calabria, 2 a Cosenza, 1 a
Catanzaro. Esse sono state recentemente po~
tenziate con tecnologie speciali nei settori.
dell'armamento individuale e di reparto, nej
collegamenti e nei mezzi di trasporto. Con
tale dispositivo operativo vengono attuati
secondo una pianificazione dettagliata ed ar~
ticolata posti di blocco, battute, rastrella~
menti con impiego anche di reparti cinofili
e di elicotteri.

Per quanto riguarda la pubblica sicurezza,
i:l personale dislocato in Calabria (funziona~
ri, ufficiali, sottufficiali, militari di truppa)
distribuito tra le questure della regione as-
somma a 1.277 unità, un numero che supera
di 213 unità l'organico previsto. Ad esso
sono da aggiungere i seguenti contingenti:
10 uomini della Criminalpol, 240 della poli-
zia stradale, 176 della polizia ferroviaria, 133
del reparto celere di Vibo Valentia, per un
totale di 1.836 uomini.

Anche i reparti della pubblica sicurezza
si avvalgono nel corso delle operazioni di
polizia giudiziaria che vengono compiute nel~
la provincia di Reggio Calabria dell'ausilio
di elicotteri. Di norma vengono impiegati

alternativamente elicotteri del tipo AB~212,
capaci di trasportare una pattuglia compo-
sta di 12 uomini per la perlustrazione di zo~
ne particolarmente impervie, e di elicotteri
del tipo AB~206 Al per la ricognizione in
collegamento con reparti a terra.

Gli elicotteri vengono inviati dai gruppi
di volo di Pratica di Mare o di Palermo e
si appoggiano su eliporti civili e militari
della regione calabrese. Dal 1976 ad oggi so~
no state effettuate 340 missioni di volo. Si
tratta, come è evidente, di una ingente massa
di uomini e di mezzi. Tutto quanto è stato
possibile fare, in una situazione nazionale
che lascia poche aree in relativa tranquil-
liJtà, per destinare forze alla lotta contro
la criminalità che presenta peculiarità
inconsuete ed una particolare difficoltà, è
stato fatto. Come è stato anche accen-
nato qui dal senatore Argiroffi, è forse
molto più difficile combattere la mafia di
quanto non sia difficile combattere il terro-
rismo e le formazioni eversive; quindi forse
la risposta al quesito posto dal senatore Ric-
cardelli, per il quale ci si trova di fronte
ad una sorta di differente mentalità nella
valutazione delle prove da parte della magi~
stratura (io non voglio interloquire su
questo argomento), si può trovare in una
chiave di lettura precisa, ovvero nell'isola~
mento in cui il terrorismo è stato da noi
cacciato, situazione la quale non si ripete
per la mafia a causa dei radicati collegamen~
ti con la società che la mafia tuttora conti~
nua ad avere.

Le forze di polizia, pur operando in con~
dizioni difficili, hanno conseguito, come ho
detto, notevoli risultati e lo dimostra il gran
numero di persone arrestate, denunciate, le
migliaia di reati scoperti negli ultimi tre
anni. Tra le operazioni di maggior rilievo
effettuate in tempi recenti ritengo di dover
segnalare in particolare quelle sviluppate lun~
go il versante janico e più precisamente nel~
la Locride da parte dei carabinieri e della
polizia che tra la fine del 1979 e l'inizio del
1980 hanno denunciato all'autorità giudizia-
ria 194 esponenti della malavita organiiza-
ta operanti lungo quella costa, tutti respon-
sabili di associazione per delinquere di stam-
po mafioso. E penso che tra i 194 esponen-
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ti della malavita organizzata ve ne sia più
di uno di quelli ai quali pensava il senatore
Argiroffi quando accennava all'opinione pub.
blica che sa, che avverte e che conosce.

La maggior parte è stata denunciata ed è
in stato di arresto. NeI fèbbraio scorso, sem-
pre nella fascia janica, gli organi di polizia
hanno debellato una organizzazione compo-
sta da 12 persone originarie di Mammola,
interessate ai subappalti della costruenda su-
perstrada jonico-tirrenica e ritenute respon-
sabili di 7 omicidi consumati nel periodo
agosto-dicembre 1979. Mentre l'arma dei ca-
rabinieri è riuscita nell'aprile scorso ad iden-
tificare e ad arrestare i responsabili del se-
questro di Domenica Frascà, consumato in
Locri il12 novembre 1979, e di 3 omicidl sca-
turiti da contrasti nella gestione del citato
sequestro, la squadra mobile di Reggio Ca-
labria nel maggio scorso ha scoperto ed ar-
restato gli autori del sequestro di Giuseppe
Gullì, consumato il27 febbraio 1980 in Mon-
tebello Janico.

A R G I R OFF I. Onorevole Ministro,
sono stati tutti assolti quelli del processo-
ne! Gli assassini di Gatto, nostro compagno,
che è stato ucciso a Gioiosa, sono stati as-
solti e tutti sanno che sono stati loro! Biso-
gna avere il coraggio di intervenire nelle cor-
reità.

ROG N O N I, ministro dell'interno.
Non sta a me indicare quale sia la direzione
in cui questa angosciosa domanda deve es-
sere rivolta, ma certamente mi associo e per
quanto compete il Governo prendo impegno
davanti al Senato che si esaminerà a tondo
il problema.

La squadra mobile ed ~l centro interpr9-
vinciale della C:iminalpol di Reggio Calabria
hanno poi catturato tre perso~~ggi d~ella
matia reggina, da tempo ricercati in quanto
implicati in omicidi di stampo mafioso, in
sequestri di persona a scopo di estorsione
e in altri gravi delitti.

In particolare nel marzo del 1980 è stato
catturato Domenica Tegano, latitante dal
marzo del 1968 e respoIl,sabile dell'omicidio
del boss Giuseppe Tripodio.

l
'

In questo mese poi la polizia ha assicurato

I

alla giustizia Pasquale Libri, latitante da ol-
tre due anni, e Domenica Martino, respon-
sabile del sequestro di Giuseppe Gullì e di
altri gravi delitti.

Per quanto riguarda la situazione degli
organici degli uttici giudiziari in Calabria,
il Ministero di grazia e giustizia ha riferito
che essa non ha subìto sostanziali mutamen-

I

ti rispetto a quella illustrata nel dibattito
del 6 marzo. Devo quindi ripetere che tale
situazione è tuttora motivo di attenzione
e di estrema sollecitudine di quel Ministero,
proprio in rapporto all'aumento del teno-
meno di criminalità organizzata. Purtroppo

I i previsti aumenti degli organici per le di-
verse categorie di personale della regione
Calabria non possono essere al momento del
tutto coperti a causa delle persistenti va-
canze nei ruoli nazionali, già di per sè in-
sufficienti. Per ovviare a ciò sono stati pre-
sentati due disegni di legge governativi, ri-
guardanti l'uno 1'«Aumento del contingen-
te degli uditori giudiziari» e l'altro « Nuove
disposizioni sull'ingresso in Magistratura ».

I Relativ~mente al restante personale si sta
provvedendo a portare a termine le proce-
dure dei concorsi relativi all'assunzione di
personale di cancelleria, mentre, in attuazio-
ne della recente legge 3 giugno 1980, sarà
possibile colmare entro tempi brevi le va-
canze esistenti nell'organico dei segretari giu-
diziari, utilizzando le graduatorie dei concor-
si distrettuali precedentemente espletati. ~

L'attività che la magistratura e le forze
dell'ordine stanno svolgendo verrà integrata
e potenziata con misure in corso e allo stu-
dio, intese a fornire loro nuovi strumenti che,
tenendo conto dei caratteri e dell'evoluzione
della criminalità presente in Calabria, con-
sentano di intervenire con maggiore efficacia.

~ Vorrei ricordare innanzitutto, per la sua
efficacia riferibile alla maggior parte dei
fenon:wni di criminalità organizzata, il dise~
gno di legge predisposto dal Ministero del-
l'interno di concerto con quello di grazia e
giustizia e presentato al Senato il 27 dicem-
bre 1979, contenente disposizioni in materia
di misure di prevenzione, di carattere patri-
moniale e di integrazione alla legge 27 di-
cembre 1956, n. 1420. ~ ,~
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Questo provvedimento prevede l'applicazio-
ne a carico degli indiziati, in pendenza del
procedimento di prevenzione, dell'istituto del
deposito cauzionale, del sequestro e della
confisca dei beni dei quali il prevenuto non
dimostri la legittima provenienza.

È previsto inoltre, per rendere più efficaci
tali misure, che esse possano essere applicate
anche nei confronti di terzi, qualora si possa
dimostrare l'intestazione fittizia dei beni, me-
todo molto in uso negli ambienti mafiosi.
Inoltre la constatazione che la criminalità
di tipo mafioso va sempre più estendendo
la sua sfera di influenza al campo dene at-
tività economiche di carattere industriale ed
edilizio, interferendo soprattutto nella con-
cessione degli appalti, ha mosso il Ministe-
ro dell'interno a porre allo studio una revi-
sione di quella parte della disciplina norma-
tiva degli appalti e subappaltL che già pre-
vede limitazioni a carico dei soggetti sotto-
posti a misure di prevenzione, e ciò per im-
pedire la penetrazione, in tale settore, di in-
dividui socialmente pericolosi.

Non devono infine essere trascurate le re-
centi iniziative legislative speciali: la legge
6 febbraio 1980, n. IS, concernente misure
urgenti per la tutela dell'ordine democrati-
co e della sicurezza pubblica, e la legge 14
febbraio 1980, n. 23, per l'attuazione di coor-
dinamenti in materia di ordine e sicurezza
pubblica. Si tratta di norme suscettibili di
generale applicazione, certamente, ma che
sono anche utili strumenti per combattere
positivamente le organizzazioni criminali di
stampo mafioso.

Signor Presidente, onorevoli senatori, il
Governo non sottovaluta il problema delia
criminalità calabrese, perchè la sua attività
ostacola, in misura non trascurabile, le ini-
ziative che vengono assunte per promuovere
la rinascita economica, sociale e culturale di
quella regione.

n Governo è consapevole che la situazione
in Calabria richiede ogni ulteriore possibile
sforzo per arrestare prima e far regredire
poi le diramazioni del fenomeno mafioso.
Non si tratta soltanto di un problema di
polizia: è necessario anche un piano di in-
tervento articolato nei diversi settori pub-
blici, economici e sociali, in cui appare ne-

cessario ed urgente agire per la loro inci-
denza agli effetti di un globale ristabilimen-
to di una civile serena convivenza.

Per quanto compete al Ministero dell'in-
terno non

~

si mancherà di mettere in atto
ogni ulteriore misura ritenuta efficace per
combattere il fenomeno criminoso, tenendo
conto degli elementi che si stanno raccoglien-
do per definire un quadro completo, atten-
dibile dell'intera situazione, e di quello che
potrà riferire il vice capo della polizia, dot-
tor Rocco, da me inviato a Cosenza per esa-
minare più compiutamente lo stato della si-
curezza e dell'ordine pubblico in quella pro-
vincia. Posso altresì assicurare che è impe-
gno del Governo nel suo complesso rispon-
dere adeguatamente alle giuste istanze che
da più parti vengono manifestate. Ma ciò,
sia ben chiaro, non potrà realizzarsi in tem-
pi brevi come sarebbe nel desiderio di ognu-
no di noi perchè le misure di carattere eco-
nomico e sociale già avviate e le altre che
potranno essere intraprese secondo un orga-
nico programma non potranno incidere po-
sitivamente sulle condizioni delle popolazio-
ni calabresi e sul loro atteggiamento nei con-
fronti del fenomeno mafioso se non a lungo
termine.

Ogni proposito, ogni sforzo del Governo
e deUe strutture dipendenti potrà risultare
alla fine effimero se non sarà sostenuto e
incoraggiato dalla fattiva e seria collabora-
zione di tutte le forze politiche e sociali, de-
gli operatori economici e dei cittadini che
hanno a cuore il benessere e le prospettive
di sviluppo della Calabria. Appartiene a tut-
te queste componenti politiche e sociali, a
tutti i cittadini questo compito di fattiva
cooperazione con le pubbliche autorità pre-
poste alla tutela della sicurezza pubblica e
alla repressione di reati, al fine di

~

contri-
buire insieme a stroncare l'attività delittuosa
delle organizzazioni criminali anche e soprat-
tutto nei casi in cui risultasse protetta da fat-
ti di collusione con pubblici apparati. Non
escludo che siffatti casi possano essersi ve-
rificati, ma credo sia doveroso assumere
dI tronte ad essi attéggiamenti di piena re-
sponsabilità per evitare che sospetti e riferi-
menti non suffragati da prove obiettive fini-
scano per provocare un generico ed ingiu-
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sto discredito, una disgregante sfiducia per
quelle istituzioni che dobbiamo invece sor-
reggere con rigorosa onestà e puntiglio sa
giustizia.

R O M E I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.,

R O. M E I. Ringrazio il Ministro del-
l'interna per la sollecitudine avuta, per l~
esaurienti informazioni fornite e per gli im~
pegni assunti in questa sede.

Signor Ministro, volendo fare un raffron-
to, direi che la Calabria sta all'Italia così
come l'Italia sta alle più mature democrazie
dell'Occidente europeo: se è vero, come è
vero, che crisi strutturale del sistema eco-
nomico, specificità del sistema politico e
terrorismo minacciano l'emarginazione del
nostro paese dall'Europa industrializzata, è
ugualmente vero che sottosviluppo e recru-
descenza criminale emarginano la Calabria
dal resto dell'Italia.

Eppure, al di là delle ritua'li professioni
d'impegno meridionalistico, alla prova dei
fatti, la parte progredita del paese non mo-
stra piena coscienza che lo sviluppo del Sud
è problema nazionale nel senso che la sua
mancata soluzione allontanerà sempre di più
l'Italia dal resto dell'Europa. Sono sottova-
lutate le immense risorse umane, morali e
intellettuali, le potenzialità economiche della
terra di Calabria; risorse e potenzialità che
se bene impiegate, se bene assecondate pos-
sono rapidamente cancellare una condizione
di subalternità millenaria, accettata con fa-
talistica rassegnazione.

Cos'altro concludere quando si pensa ai
falliti piani di industrializzazione e alle per-
duranti crisi aziendali di Castrovillari, Praia
a Mare, Reggio Ca:labria, Gioia Tauro e via
dicendo? Eppure risiede proprio nella capa-
cità di sconfiggere il sottosviluppo quel prin-
cipio di autorità dello Stato democratico
che diversamente resterà in altre mani. Una
recente ricerca dell'università calabrese in-
dica dati allarmanti; il più alto numero di
omicidi a livello mondiale raffrontato agli
abitanti; meno omicidi per cosiddetti motivi
di onore ed aumento di quelli connessi a

interessi economici. La Calabria ~ è la con-
clusione dei ricercatori ~ si sta autodistrug-
gendo. Certo le industrie da sole non faran-
no scomparire la regola dei favori, delle pro-
tezioni, delle clientele, delle intermediazioni
parassitarie, dei taglieggiamenti.

L'industria non è soltanto occupazione del-
le forze di lavoro, ma esprime anzitutto un
profondo mutamento culturale; per cui nul-
la si cambierebbe se insieme alla promo-
zione del modo industriale di produrre non
si promuoverà anche una profonda modifi-
cazione della realtà culturale calabrese. Ma
questo è un motivo per agire in entrambe
le direzioni e non può costituire alibi alla
inerzia e al disimpegno; un motivo che deve
spingere verso un vero e proprio salto di
qualità nell'iniziativa delle forze politiche per
superare antichi steccati, realizzare nuove so-
lidarietà.

Questo è il vero nodo politico da scioglie-
re: immaginare e tessere nuovi rapporti di
convivenza civile, ri.fiutarsi di ridurre la poli-
tica a mera amministrazione dell' esistente
specialmente laddove c'è ben poco da conser-
vare e moltissimo da cambiare. Questo rifiu-

I to esclude ogni aprioristica chiusura, ogni

I

pretesa del possesso assoluto della verità,
lagni forma di strumentalizzazione partitica.

I

Onorevoli colleghi del Partito comunista,

I

mi dispiace introdurre una motivazione pole-
mica in questo nobile dibattito, ma, ren-

I
dendo onore ai morti ed in particolare ai

i due vostri dirigenti assassinati, non posso
non osservare che i fischi contro il segre-
tario regionale del Partito socialista, duran-
te le onoranze funebri promosse dal comu-
ne di Cetraro per il compianto assessore
Giovanni Losardo ed il diniego frapposto
al sottoscritto, che pure era lì a rappresen-
tare il segretario politico della Democrazia
cristiana, a salire sul palco, non concorrono
certo a quel salto di qualità prima auspi-
cato. Capisco l'esasperazione e la rabbia.
Esse tuttavia non ci esimono dal dovere di
orientare i sentimenti verso una migliore
concordia civile.

E mi consenta il collega Petronio: egli
questa sera non ha certo dato un contribu-
to in questa direzione. È falsa ed offensiva
l'equazione mafia uguale Democrazia cristia-
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na. Così come certe interpretazioni giorna:1i-
stiche che hanno prefigurato un paralle-
lismo fra diminuzione di consensi elettorali
al Partito comunista e recrudescenza crimi-
nale offendono anzitutto la verità. Si dimen-
tica tra l'altro che proprio la Democrazia
cristiana ha pagato il più alto tributo di san-
gue e di vite umane aile trame criminali
e terroristiche.

Con uguale schiettezza biasimo ogni atto
che alimenta il dìttuso convincimento secon-
do cuí tU,tto si può ottenere purchè lo vo-
gliano quelli che contano. Il nconoscimento
ctl un proprio ctiritto non deve mai essere
presentato come un lavare dell'eletto all'elet-
tore. Espletare un ll1teressamento per otte-
nere ciò che non spetta equivale a comer-
mare convinzioni che vanno invece sradi-
cate. La ragnatela delle richieste cii racco-
mandazioni è alimentata anche da compor-
tamenti che consolidano anzichè moditicare
la culrura del sottosviluppo.

Dipende dunque anche da noi uomini po-
litici la modìhcazione culturale di cui ho
detto poc'anzi: dipende, voglio dire, prima
ancora che dal Governo, da un nuovo e più
corale progetto politico che unisca anzichè
dividere le energie disponibili per la solug
zione dei problemi della Calabria.

Pur provenendo da una terra diversa,
quattro anni in Calabria mi hanno convinto
che lavorare per quell' obiettivo non sarà fa-
tica sprecata, che i solehi non sono incolma-
bili, certo alla condizione, di moditicare ed
eliminare anzitutto il costume dell'omertà
e dell'acquiescenza grazie al quale la delin-
quenza comune e politica sta superando,
come abbiamo visto, il livello di guardia.

n MWstro di grazia e giustizia, che è sta-
to in Calabria la scorsa settimana, si sarà
fatto certamente un'idea precisa del pericolo
che corre la Calabria, dell'urgente necessi-
tà di evitare che il suo generoso e nobile
popolo assista impotente alla involuzione,
addirittura all'autodistruzione di valori di
civiltà frutto degli sforzi dei democratici
calabresi, di tutti i democratici calabresi;
mi sia consentito ricordare quelli della mia
parte: da Don Nicoletti, a Cassiani e a
molti altri. ,

"

Posso dichiararmi soddisfatto, signor Mi-
nistro, di quello che ella ci ha detto? Condi-
videndo la sua analisi e la sua distinzione
delle diverse matrici delittuose, sono certo
che da parte sua sono pure condivise le preoc-
cupazioni di natura economica e sociale qui
espresse. E sono certo che, potendo, anche
per quanto riguarda i mezzi di prevenzione e
repressione avrebbe, se possibile, fornito an-
cora affidamenti più certi. Prendo volentie-
ri atto delle sue ferme dichiarazioni, rile-
vandone la tensione morale e lo sforzo di
potenziare i servizi di prevenzione e di re-
pressione della delinquenza; tensione e sfor-
zo però che per raggiungere gli scopi voluti
necessitano di quella collaborazione concor-
de dei partiti politici nei termini ricordati
in questa mia breve replica.

G U A L T I E RI. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

G U A L T I E RI. Signor Presidente,
confesso che Ja risposta del Ministro del-
l'interna a nome del Governo su questo pro-
blema mi dà qualche difficoltà rispetto a
quanto il Gruppo repubblicano aveva chie-
sto, innanzi tutto per i dati. Prendo atto del
numero dei carabinieri sul posto, dei poli-
ziotti, degli elicotteri, delle ore di volo, dei
cani poliziotto, eccetera; posso anche rico-
noscere che per le esigenze globali cui è di
fronte il Ministro dell'interno lo sforzo sia
rilevante. Ma a quale dato di confronto pos-
so legare questi numeri che ci sono stati
dati? Qual è la reale dimensione del fenome-
no cui debbono far fronte le forze che sono
impiegate? Bastano 3.500 carabinieri o ne
occorrono 35.oo0? Come faccio a saperlo?
È il Ministro dell'interno ed il Governo che
hanno il quadro della criminalità di queHa
regione e della recrudescenza della crimi-
nalità...

ROG N O N I, mInIstro dell'interno.
È i'l Ministro dell'interno della Repubblica e
non solo il Ministro dell'interno della Ca-
labria. (Replica del senatore Argìroffi).
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G U A L T I E RI. Infatti sto chiedendo
un esame globale e, come mi sforzerò di di-
re, credo che la mafia calabrese si debba
combattere anche al di fuori della Calabria
e non solo in questa regione. Comunque
i risultati dello sforzo finora fatto non sem-
brano darle ragione, perlomeno nell'attuale
fase del tentativo di combattere questo fe-
nomeno.

Che la mafia nella sua manifp.stazione si-
ciliana e nella sua variante calabrese sia un
fenomeno criminale più pericoloso e più dir
ficile dello stesso terrorismo politico che in
questi ultimi anni ci affligge, e che lo Stato,
se vuole continuare ad esistere come comu-
nità civile, sia nell'assoluta necessità di scon-
figgerlo, ,per garantire la sua stessa ragion
d'essere, non è certo un giudizio recente e
non è di pochi: è un giudizio di tutti, ma
è un giuilizio che abbiamo bisogno di ricon-
fermare e di riesaminare in presenza di fatti
gravissimi come quelli cui abbiamo assisti-
to negli ultimi giorni: i feroci assassinii di
due importanti e valorosi esponenti comuni-
sti, che impongono a noi, certo, il). primo
luogo la doverosa testimonianza al Partito
comunista della nostra solidarietà, ma soprat-
tutto ci impongono la ripresa, in questa sede
parlamentare che è ,nostra, di quell'azione
organica, legislativa, sociale, di ordine pub-
blico, di bonifica morale, che sola può dare
risultati, se assunta con la necessaria ener- I
gia e perseveranza. Se non bastassero i de-
litti che la mafia commette nelle zone dei
suoi insediamenti di origine (Calabria e Si-
cilia) vi sono quelli che si aggiungono attra-
verso lo sconfinamento nel resto del paese
e l'occupazione di altre « specificità» crimi-
nali: l'industria dei sequestri di persona,
quella dell' edilizia da rapina dei grandi ag-
glomerati e nelle zone turistiche nazionali,
e quella, spaventosa, della droga che inqui-
na la nostra gioventù. I legami con la crimi-
nalità degli altri paesi hanno ormai assunto
il carattere di una vera e propria multina-
zionale, come è stato ricordato, e i suoi col.
legamenti interni con il terrorismo, se anche
non avvengono specificatamente in Calabria
e in Sicilia, avvengono però nel resto del
paese e fanno da moltiplicatore, accrescendo
le difficoltà delle forze dell'ordine e la peri-

I l
.,

d . .f "
.

al
I

co osIta l questa mam estazlOne cnmm (1
che, anche se ha i suoi punti di forza in

I Calabria e in Sicilia, inquina ormai tutto il

I

paese. La dimensione del fenomeno e la sua

I

velocità di accrescimento sono tali che ci

I

domandiamo se non si debba ormai pensa-
re ad una strategia specifica, alla creazione

I

di una «forza specifica» destinata esclusi-
vamente alla lotta alla mafia, dovunque e

I
comunque si manifesti, così come si è fatto

I con il terrorismo politico, che è stato ripen4
I

l

sato negli ultimi anni in termini di strategia
globale. La rimeditazione dei termini dell'im-
pegno investe la legislazione e di conseguen-
za la magistratura e richiede lo stesso sfor-
zp di comprensione del fenomeno che si è
fatto per il terrorismo, che all'inizio era sta-
to sottovalutato come manifestazione crimi-
nale globale. Alcuni luoghi comuni vanno
rimossi.

Che significa, per esempio, dire che la ma-
fia è sempre esistita, che è un fatto legato al-
le condizioni sociali di arretratezza e di mise-
ria, che è generata da una società chiusa ed
agricola, che è generata da sottosviluppo, co-
me ho letto jn questi giorni tin molti articoH
dedicati agli assassinii in Calabria ed alla re-
crudescenza della mafia in Calabria?

E sostenlibile che il Lt'ecente,incremento del
fenomeno sia solo -il prodotto dell'arretratez-
za e della miseria? '

Il salto di qualità della mafia, delle nuocve
leve maHose, soprattut1:O, s'innesta su quel
tanto di sviluppo che si è r.iuscit:i a produrre
in Calabria, in SicHia, o nel resto del paese e
Ja mafia sta nel sottosviluppo, ma sta anche
neEo sviluppo, perchè è organizzazione pa-
rallela allo Stato e ne fronteggia tutte le varie
fasi di crescita e di sviluppo.

D'altra parte negli stessi Stam Umm d'Ame-
rica la potenza della maHa è stata pari alla
cresdta di quella società industriale, nelle zo-
ne anche di più alto sviluppo. Ormai le sue
partecipazioni .jncrcoiate seguono glii stessi
princìpi delle grandi conglomerate finanzia-
rie: il sequestro finanzia la droga, la droga
finanZÍ'a l'edilizia, l'edilizia finanzia la pTOte-
zioue sociale o politica e così via. Gli stessi
{(santuari» che la mafia crea (in Calabria
non c'è terrorismo poHtico, come è stato det-
to, perchè questo dis.turberebbe ,la mafia; :in
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Sicilia non c'è sequestro di persona, perchè
questo disturberebbe i traffici della droga)
sono funzionali alla crescita stessa, alla po-
tenzialità della mafia nazionale, e interna-
zionale, per il suo insediamento maggiore nel
resto del paese, alla sua fuoruscita dal mon~
do chiuso della società contadina, al suo ;in-
serimento nello sviluppo italiano, perchè a
questo assistiamo.

La risposta, allora, deve diventare globale
ed adeguata alle modificaZlioni che sono ve-
nute: non è solo fenomeno calabrese da com-
battere in Calabria.

Non basta dire: facciamo scomparire il
sottosviluppo da1la Calabria, introduciamo
la programmazione, creiamo le grand~ infra-
strutture civili, :riportiamo a casa l'emigrato
creando lé; condizioni sociali, civili di rientro.
Certamente tutte queste cose andranno fatte,
ma per questo occorre un troppo lungo spa-
zio di tempo, mentre i delitti sono di oggi e
la criminalità che corrompe ci sommerge
oggi.

Ecco perchè nella nostra interrogazione,
signor Ministro, abbiamo chiesto che lo Sta-
to ci dichiari i suoi progetti urgenti, le sue
intenzioni operative immediate, a comincia-
re dall'ordine pubblico, perchè queste sono
le cose con cui immediatamente si può fron-
teggiare la caduta verticale dell' ordine pub-
blico cui assistiamo in Calabrua.

Ecco perchè abbiamo chiesto che cosa si
può fare subito attraverso la pubblica ammi-
nistrazione. Nena nostra interrogazione c'è
questa domanda specifica: cosa si può fare
subito attraverso la pubblica amministrazio-
ne? Sono sufficienti, ad esempio, i controlli
che si fanno sugli appalti? C'è tutto il sistema
di controllo, a livello di comu::J:e, di provin-
cia, di regione, con cui si pOSSOD.Obloccare
certe cose. Sono suffioienti i controlli sui pia-
ni xegolatori e sullo svdJuppo edilizio? Co,Sa
ra la pubblíca amministrazione?

Sa, ad esempiô, che certe regioni hanno
forme di controllo che non controllano nien~
te. In certe regioni, in cui il fenomeno dello
Eviluppo edIlizio si manifesta in. forma pa'co~
ìogíca bisegna vedere che tipo di contraUo
esiste. E 1'21ûJ1Jtnistrazione fil1<LlîzÌariaè effi-
ciente? E ~la giustizia ha fo-rze sufficienti?
Eccu qu,e&Lesono Je domande. In sostanza:

quali direttive sono state impartite nel cam-
po della pubblica amministrazione?

Q-:"lestovolevamo sapere, signor Ministro,
c mi si consenta, pertanto, di dichiarare la
mia parziale soddisfazione per la sua ri-
sposta.

p O Z ZO. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

p O Z ZO. Signor Presidente, onorevole
Ministro, onorevoH colleghi, innanzi tutto sia
detto chiaramente, senza ombra di ironia
che sarebb::: peraltro di pessimo gusto in un
dibattito così nobile ed importante come
questo, che il fatto che a prendere la parola
a nome del nostro Gruppo su due criminali
deEtti di mafia commessi in Calabria sia un
piemontese è pura coincidenza. Non c'è alcu-
na vocazione storica come piemontese a trat~
tare con particolare durezza di episodi di
banditismo verificati si in Calabria. Da noi
accade anche di peg!Sio ed è inutile che io lo
ricordi al Ministro dell'interno.

Pertanto ci toccherà di ripetere anche in
questa circostanza il monito al Governo per-
chè faccia fronte carr estrema determinazione
al dovere di una lotta senza quartiere alla vio-
lenza organizzata e omicida ma neghiamo
l'inclinazione a considerare specialistiche le
discussioni su problemi del genere: non è
gracìevol~ per !lessuno di noi ritrovarci così
di frequente a discettare in quest'Aula intor-
no ad efferati delitti o attentati mortal,i. Pur~
troppo questa, e non altra, è la realtà del
paese; una realtà terrificante -per la società
In Ctti viviamo, anche come semplici cittadi-
ni, e dunque è COD.questa realtà drammatica
che poi vanno a coincidere quotidianamente
i doveri meno gratificanti del mandato par-
lamentare.

I crimini della mafia fanno parte del qua-
dro italiano; ne siamo tutti, in diversa misu~
ra, minacciati e coinvolti, nè sÌ' tratta di pro-
blema che si possa leoitamente disinnesca-
r~ della sua carica di pericolosità nazionale,
tentando di localizzarlo prevalentemente in
Calabria o attribuendogli ~ come ella ha
fatto, signor Ministro ~ attraverso un'ana-
llsi storiografka quanto mai opinabile, ca-
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ratteristiche prevalentemente ambientali. È
tesi di molti storiografi che essa abbia stret~
ta correlazione con le radki storiche regio~
nah, ricorre nella vasta pÙl?blicistica dedi~
cata in questi giorni alla mafia calabrese
ma, secondo noi, la mafia calabrese, e non
solo quer,la, ha assunto connotati di carat~
tere nazionale,sicchè non è giusto che si
attribu1sca proprio alla Calabria un triste
primato delinquenziale di questo segno, ri~
spetto alle altre regioni d'Italia che sono
ugualmente coinvolte e investite dal fenome~
no della mafia.

Un simHe modo di impostare il problema
è semplidstico, speciosa; la mafia appartie~
ne, purtroppo dolorosamente e sanguinosa~
mente, alla realtà nazionale nel suo insieme,
nella sua più vasta estensione geografica e
politica; appartiene alle regioni del Nord
non meno che al Mezzogiorno, e non solo
per effetto deNe emigrazioni interne; appar~
tiene al tessuto sociale ed economico del
paese come il male oscuro, il cancro che ne
avvelena l'organismo, indebalendalo minac~
ciosamente; appartiene soprattutto alla re-
torica trentennale e ufficiale di regime in
termini di antifasdsmo, come dato sto'rico
riconosciuto essenziale al capovolgimento
delle sorti del secondo conflitto mondiale,
nei suoi risvolti più o meno segreti che ri~
montano allo sharco, all'occupazione delle
forze straniere dal 1943 in poi. Lo accenno
visto che anche in quest'Aula si è voluto fare
un riferimento molto sbrigativo a queste ori~
gini.

Quale dato storico ufficialmente acquisi~
to al regime la- mafia pesa sulle responsa~
bilità di potere a tutti i liveLli, centrali e
locali, di tutti i partiti che si sono avvicen-
dati nel governo della pubblica amministra~
zione in questo trentacinquennio e non tro~
viamo neanche giusto da parte di questi
partiti gettare tutta la responsabiHtà esclu-
sivamente sulla Democrazia cristiana. Ab-
biamo espresso nell'altro ramo del Par:1amen-
to e rinnoviamo in quest'Aula la nostra ese~
crazione, la nostra più dura condanna per
la barbara uccisione dei due esponenti e
diTigenti calabresi del Partito COIDlL.'1Î!sta.
Siamo civilmente e responsabilmente soli~
dali con le vittime e non abbiamo nessuna

remora nel rivendicare liberamente un tale
atteggiamento. Dinanzi alle vittime comuni~
ste di oggi, restiamo fermi alla serena con~
sapevolezza che ciò che divide il loro mo'l1~
do politico dal nostro, pur non essendo in
nessun modo conciliabile, non può spinger~

, si oltre le fazioni terrene e nemmeno oltre~
passare il confine con le tenebre: sarebbe
davvero grottesco. Così 'almeno abbiamo
sempre pensato anche nei giorni più oscuri
della nostra storia contemporanea.

È proprio per il 'rispetto che portiamo
alla vita umana, alla libertà dell'individuo,
alle regole di convivenza civile che conside~
riamo la cresdta immane e 'sconvolgente del
fenomeno della mafia, con tutte Ie slUe più
gravi, sanguinose, ricorrenti impHcazioni cri~
minase sulla vita politica e pubblica, per
il suo stato di complicità permanente con
la malavita comune, con le centrali del ter~
rorismo, il dato più grave, più pericoloso
deUa crisi italiana, che è crisi verticale e
inguaribile del sistema; intendo diTe crisd
irreversibile di quella gestione corrortta e
corruttrice dei pubblici poteri in chiave di
regime che ha dato alla CalabI1Ïa un foco-
laio di inesauribile violenza, combattuta sen~
za esclusione di colpi, in nome di interessi
giganteschi. Gioia Tauro ne è fepkentra con
centinaia eLimigliaia di mitliardi dilap'idati
senza r1solvere i problemi sociali ed econo~
mid della Calabria.

È spiegabile che 'in un contesto socio~o-
no mica nel quale il potere politico ha instau-
rato in Calabria una sorta di economia pro.
tetta, assistita, male amministrata, manipo~
lata daH'alto, la mafia si sia trovata e si
trovi oggi dinanzi a due precipue condizioni
di favore: da una parte !'.inesistenza dell'au~
torità dello StaJto, che faceva affermaTe un
anno fa al giudice istruttore del processo
che è stato qui citato dal collega -comunista,
neUa sentenza di rinvio dei 60 imputati di
delitti mafiosi a Reggio Calabria: «in Ca-
labria iŒmafioso è una 'autorità più impor~
tante' di quella pubbHca! ». Dall'altra parte
vi sono le migliaia di 'latitanti che infestano
l'Aspromonte e che offrono manovalanza cri~
minale per ogni sorta di delitti; si uccide
su commissione per pochi miHoni, per non
parlare delle tariffe vigenti per 'rapine, se~
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questri e attentati in Calabria e fuoni dalla
Calabria.

Quando, credo nel 1975, il lavoro della I

Commissione antima£ia, dopo anni di fati-
cosi, apprezzabili e spesso sconcertanti ac-
certamenti, fu vaniHcato dal sopraggiunge-
re degli interessi del compromesso storico,
perchè il Partito comunista non ebbe più
interesse a colpire sul serio le responsabi-
lità di potere in termini di lotta aHa ma-
fia, in quel preciso momento la mafia ebbe
via libera e a partire da quel momento !il
terrorismo, congiunto stretto della mafia, è
cresciuto a dismisura.

Il Partito comunista non può disgiungere
oggi le sue responsabilità da quelle della De-
mocrazia cristiana e da quelle altrettanto
vaste dei partitd. di potere, perchè ha con-
corso, con una serie infinita di omissioni
di atti di uffioio, conseguenti alle denunce
della Commissione antimafia, alla mancata
repressione del fenomeno [n Calabria e in
tutta Italia.

Quanto alle dichiarazioni del Governo, esse
ci convincono soltanto della mancanza to-
tale di volontà e di capacità poHtica obiet-
tiva nel combattere il fenomeno con gli stru-
menti, con ,J'energica determinazione, con la
volontà repressiva che la gravità del proble-
ma esige da parte dei poteri dello Stato.
Di qui ancora 'Una volta la riaffermazione
del nostro più esplicito dissenso [n relazione
alla dsposta ricevuta ,dail Governo e ,la no-
stra ulteriore solleoitazione alla più dura,
sistematica lotta contro la mafia, i suoi de-
litti, la sua malefica e nefasta influenza sul-
la degradazione della vita pubbLka italiana.

S P A D A C C I A. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

S P A D A C C I A. Debbo esprimere, si-
gnor Ministro, Ja mia profonda iÎ.n:soddisfa-
zione, anche se debbo subtto aggiungere per
onestà che questa mia insoddisfazione non
riguarda la sua risposta, che era prevedi-
bile, nè l'a2'Jione delle forze dell'ordine che
nella sua risposta ci ha illustrato in quan-
to non ho motivo di dubitare che esse si
prodighino nella lotta al fenomeno mafioso

e alla sua recrudescenza in Calabria; Ja mia
profonda insoddisfazione riguarda una cosa
della quale lei non è responsabile, almeno
non è ,il solo responsabile, cioè riguarda la
mancanza di una politica criminale nei con-
fronti dei fenomeni mafiosi in Sicilia e in
Calabria. Come è stato già osservato, non è
giusto parlare oggi di fenomeI11Ì mafiosi lo-
calizzati in Sicilia e in Calabria.

Credo che chiunque abbia esperienza del-
la vita delle grandi metropoli del Settentrio-
ne sappia quale presa l'organizzazione ma-
Hosa vi ha. Purtroppo l'estensione dell'in-
quinamento della vita pubblica nazionale non
si arresta nelle grandi città dell'emigraz.io-
ne ed anzi da fenomeno locaLizzato sta di-
ventando es,teso a zone finoTa immuni del
centro Italia. Si tratta quindi di un proble-
ma nazionale e perciò, pur dando atto alle
forze dell'or-dine dei loro sforzi, la mancan-
za di una politica criminale di vasto respi-
ro, che purtroppo risale ad anni addietro,
porta con sè un vuoto con l'isolamento del-
la parte sana dello Stato, della pubblica am-
ministrazione, che deve confrontarSii conl'in-
trecoio di interessi in cui si concretizzano
Je correità con il fenomeno mafioso.

Il gran parlare che si è fatto di collusio-
ne tra terrorismo e mafia, anche in occa-
sione dell'omicidio del suo compagno di par-
tito Mattarella, signor Ministro, ci porta lon-
tano dalla comprensione del fenomeno per-
chè episodi marginali di callusione tra ma-
Ha e terrorismo che possono verificarsŒ, e
si sono verificaN, all'interno delle .carceri,
non indicano una collusione di più vasto re-
spiro. L'avvicinamento dei due fenomeni è
veramente quanto di più superficiale si possa
delineare perchè in realtà la mafia, come è
stato qui detto da tutte le parti politiche
ed anche da lei, onorevole Ministro, è pro-
fondameI1lte radicata nella struttura della so-
cietà. Diciamo pure che tradizionalmente è
profondamente radicata, intrecciata con le
strutture del potere pubblico. Questo feno-
meno è stato messo in risalto dalla Commis-
sione d'inchiesta sulla mafia in Sicilia, le con-
clusioni della quale ~ ed anche questo è un
elemento allarmante ~ non sono mad di-
ventate direttive operative per un piano di
più vasto intervento.
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Non credo che in questo come in altri
campi valgano le mi'sure antigarantiste, e
noi lo abbiamo sperimentato. Il confino nel
Continente si è rivelato infatti un veicolo di
infezione e non un mezzo di isolamento del-
la mafia. Non abbiamo ,sconfitto la mafia
in Sicilia; ma credendo in questa maniera
di agevolare i compiti di chi era impegnato
nella lotta contro di essa, ne abbiamo inve-
ce favorito l'esportazione e con questa l'in-
fezione mafiosa nel Continente.

Non credo neppure ai prefetti Mori, per-
chè tutto ciò che di positivo ha fatto il pre-
fetto Mod era la conclusione di un lavoro
comune di funzionari, di prefetti, di questo-
ri durato decenni. Tutto œIresto non ha scon-
fitto, anzi ha consolidato il fenomeno dan-
do una matl'ice ~ l'America aiutando ~

antiregime alla mafia perseguitata dal fasci-
smo. Non credo p~rciò a queste misure, ma
credo ad una politica di vasto respiro; una
poHtica legislativa, amministratiova, giudizia-
ria, ed anche economica e sociale che agisca
in profondità.

Dobbiamo porci anche a sinistra dei pro-
blemi. Perchè fino a 5-6 an::Ji fa eravamo per-
fettamente documentati sul fenomeno ma-
fia, su quella siciliana come su qudla cala-
brese, mentre da 5 o 6 an11!Îquando parlia-
mo di mafia dobbiamo riferirei o a fenome-
ni strato sferici come Sindona (quando ab-
biamo la fortuna di imbatterei in qualche
processo americano, perchè in Italia i pro-
cessi Sindona non si fanno) ö a fenomeni
estremamente marginaLi ed episodici di cui
non riuseiamo più ad afferrare le connes-
sioni e gli intrecci? Viceversa fino a 5-6
anni fa avevamo una storiografia, una so-
ciologia, una letteratura della mafia che na-
sceva dalla lotta politica contro la mafia.
Mi domando allora se i compagni che sono
morti non siano stati anch'essi isolati, co-
me i funzionari dello Stato che eombattono
contro la mafia, dalla mancanza o dalla ca-
duta non deHa lotta mafiosa contro il sin-
golo fenomeno mafioso, a Rosarno o a Cetra-
ro, ma daHa caduta di una politica com-
plessiva democratica di classe, capace di da-
re prospettiva e sbocco politico alle singole
lotte.

Questo discorso è stato richiamato da Ro-
mei, quando citava i fischi: quei fischi era-
no la manifestazione di un diffuso sentimen-
to popolare. Cel'to non bisogna fare di ogni
erba un fascio, ma credo che non possiamo
neppure eludere e far finta di ignorare i pro-
blemi quali sono e dove. Lo dÍ'co spassiona-
tamente, senza alcun accento polemico, anzi
rivendico a nostro onore il fatto di non ave-
re voluto con improvvisazioni riempire vuo-
ti, perchè noi insistiamo lì dove ei siamo con-
solidati con una lotta politica durata anni:
avremmo favorito o velleitarismi rivoluzio-
nari o un nuvo clientelismo, magari liberta-
l'io, in alcune zone del Mezzogiorno, con pre-
senze improvvisate. Però il problema ,rima~
ne, perchè esso appartiene alla nostra tradi~
zÎone (non farò qui i grandi nomi della tra-
dizione di lotta antimafia) e riguarda il Go-
verno, iÍ1Parlamento, le forze politiche, la si-
nistra ed anche il Partito radicale.

Non possiamo più a lungo protrarre que-
sto vuoto e questa manCqnza di politica, pri-
fist ancora che d'iniziativa politica operativa.

Il problema non è soltanto di ordine pub-
b1ico; è anche dì ordine pubblico, ma è in-
nanzitutto un problema di politica criminale
e di politica complessiva nei confronti del
fenomeno mafioso. I vuoti poi generano altre
cose, una capaoità di rappresentanza della
mafia di interessi che non sono altrimenti
difesi. È .il fenomeno che in alcune zone di
immigrazione delle città del Nord si sta ve-
rificando: nella rabbia e nella rivolta che
non trova espressione e sbocco politico nel
Sud, esso fa facile presa. Nei problemi del-
l'occupazione irrisolta, nei problemi econo-
mioi che marciscono, nell'assistenzialismo
dello Stato, nell'intreccio di tutti questi inte-
ressi questo dato criminale diventa sempre
piÙ potente e vede accrescere anche i suoi
profitti, eon i sequestri mafiosi.

Prendiamo ognuno dei fiLÍ' della mancanza
di questa politica, che qui sono stati enunoia-
ti; i sequestri mafiosi: quali profitti per
quante centinaia di miliardi negli anni d'oro

~ ed anche ora ~ hanno determinato e de-
terminano? Dove sono andati a finire questi
soldi, cosa hanno finanziato, qua1i nuove in-
dustrie legittime, legali hanno creato?
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Un altro filo è quello della droga. Quando
si parla della mafia come un fenomeno del
sottosviluppo, vogliamo scherzare? La ma~
fia, in America, fenomeno del sottosviluppo?
La mafia ha dimostrato una straordinaria ca~
pacità, anche in Italia, d'i adeguarsi allo svi-
luppo economico, a tutte le forme dello
sviluppo economico, e di trovare nell'ambito
della società le sue possibilità di insediamen-
to. Per stroncarla occorre volontà politica;
questa volontà politica, tra le tante che ab-
hiamo perso, è forse la perdita più dram-
matka, e deve essere recuperata. Non posso
far altro che I1iproporlo,di fronte alla p['o-
fonda insoddisfazione in cui la sua risposta e
complessivamente questo dibattito mi la~
sciano.

P E R N A. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

P E R N A. Signor Presidente, ringrazia~
ma l'onorevole Ministro dell'interno per es-
sere venuto al Senato a parlare di questi gra-
vi argomenti a soli quattro giorni di distanza
dalla discussione avvenuta alla Camera dci
deputati, ma ciononostante dobbiamo espri-
mere la più ferma insoddisfazione di fronte
alla sua risposta. I motivi di questa insoddi-
sfaz¡ione sono moltep1ici; alcuni per brevità
non li dirò perchè mi ricollego, per quanto
riguarda l'impostazione generale di una po~
litica dell'ordine pubblico, ai rilievi fatti dal
senatore Gualtiefli, che devono essere condi-
visi, sia per quanto riguarda la dislocazione
e l'utilizzazione delle forze, sia per quanto
riguarda i metodi, intesi nel senso più ampio,
con i quali va affrontato su scala di preven-
ZJione e di repressione il fenomeno mafioso
nelle sue manifestazioni criminali. Così co-
me non s tarò a ripetere altre cose già dette
da altri, e cioè che non si può localizzare il
fenomeno mafioso alla Calabria o aHa Sici-
lia, quasi che }a sua rilevanza nazionale non
fosse tale da imporre ~ proprio per questa
rilevanza nazionale ~ di fronteggiare la si~
tuazione siciliana e quella calabrese con me-
todi diversi. Mi pare che .del resto il Gover-
no, per bocca del Mi\nistro dell'interno, ab~
bia fatto riferimento soltanto alla necessità

di agire meglio (cosa che nessuno contesta),
agli organici che di per ,sè, appunto in man-
canza di parametri di riferimento, non posso-
no essere contestati e ad un disegno di legge
presentato al Senato che contiene per la ve-
rità assai modeste misure di' carattere pa-
trimoniale collegate oltretutto soltanto al
meccanismo delle sanzioni che possono esse-
re irrogate nel corso del cosiddetto processo
di prevenzione sullet base della legge del 1956
e successive modifiche; senza che sia apparsa
insomma una ricerca del rapporto, per esem~
pio, che va stabilito fra le nuove forme di in-
tervento della mafia in tutti i fenomeni eco~
noroici e la i,dentificazione, in sostituzione di
vecchie figure di reato, di nuove figure di
reato. A questo fine, con un progetto di leg-
ge presentato alla Camera dei deputati, noi
ci eravamo peraltro sforzati di fornire delle
indicazioni. Ma, al di là di queste considera-
zioni e della dolorosa constatazione che, pur-
troppo, sia pure soltanto a quattro giorni di
distanza, nuna abbiamo potuto sapere di ras-
sicurante sulle indagini in corso per i delitti
più recenti fra i quali quelli che ci hanno così
crudelmente colpiti, vogliamo osservare che
c'è appunto il problema di come la pubblica
amministrazione funziona. L'ha già detto il
collega Gualtieri. Noi non possiamo ignorare
che fra i tanti morti di questi ultimi anni cir-
ca quattrocento sono stati uccisi nella piana
di: Gioia Tauro, che questi quattrocento
sono stati uccisi in relazione ai lavori per
il porto Ci famosi lavori sui quali non
sto a parlare) e ohe tutto questo è avve~
nuLo perchè alcune cosche ben individua~
te e notorie si sono impossessate di appal-
ti e subappalti, ottenendo forme di ag-
giudicazione dei contratti e anzi forme di re-
daÛone dei capitolati di appalto e poi di ag~
giucrrcazione e poi di revisione dei prezzi e
complicità di banche e di uffici pubblici che
sono fatti mostruosi. Mi domando se mai il
prefetto o il commissario di Governo àbbia
in qualche modo richiamato ,l'attenzione del
Governo centrale.

Soprattutto per la Calabria vorremmo sa~
pere cosa fanno gli ispettorati del lavoro o
altri organi di vigilanza di quel Ministero per
vedere come mai, sia pure al servizio di fina-
lità economiche « più moderne », si sia ripri-
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stinata la figura del« gabelloto », che è diven~
tato un intermediario di mano d'opera; per
cui, con violazione di tutte le leggi della Re~
pubblica, esiste di fatto una forma di appalto
di mano d'opera che non viene perseguita da
nessuno.

In Calabria ~ e 'Cidomandiamo che cosa
fanno gli organi, compresi quelli della regio~
ne, che dovrebbero vigilare su questi fatti ~

l'assegna:ZJi'one dei fondi dell'AIMA e di altri
fondi relativi all'agricoltura avviene sulla ba-
se di piani effettivamente predisposti da co~
loro i quali, appartenendo a tal un e famose
casate mafiase, come quella dei Mammoliti, o
di altre nobili prosapÏ'e, si sono impossessati,
con contratti che « formalmente» appariran-
no anche regolari, di enormi estensioni di ter~
reno, senza che nessuna autorità dello Stato
e della regione abbia ritenuto che ci fosse
materia per ~ntervenire in qualsias1i forma.
Non dico che la sanzione o J'intervento do~
ves,sero avere per forza carattere di polizia o
penale, ma non si è intervenuti in nessuna
forma.

Vi è quindi un'ampia materia, che va dal~
l'attività delle banche, in cui spesso i proprie~
tari sono anch'essi provenienti da ben note
famigJie mafiose ~ banche che magari sono
anche sedi di tesoreria di amministrazioni lo-
cali e così di seguito ~ che dovrebbe richia-
mare l'interesse e il controllo della pubblica
amministrazione, della Banca d'HaHa, del
Ministero dell'agricoltura, degLi organi pe-
riferici decentrati già del Ministero dell'agri~
coltura, degli ispettorati del lavoro. Tutte co-
se che a quanto pare non vengono fatte e sul~
le quali nessuno vigila.

In più (siccome in questi pochi minuti che
mi sono accordati non voglio fare un lungo
discorso su questo), è stato detto anche dal
Ministro, come è stato detto da tutti i colle-
ghi, che il problema della Calabda è quello
delle direttrici del suo sviluppo, del modo
come il potere pubblico è dn gmdo di regolare
e orientare lo sviluppo. Su questo siamo tut-
ti d'accordo, a tal punto che ripeterlo è di~
ventata una tediosa banalità.

Il fatto si è, però, che dalla rivolta del 1970
ad oggi le cose sono alIpunto dn cui si trova-
vano e per certi aspetti, che non sto a ricor-
dare, sono perfino peggiorate. E siccome,

onorevole Ministro, noi abbiamo rivolto que~
ste interpellanze non solo a lei ma anche al
Presidente del Consiglio e al Ministro della
giustizia, siamo costretti a ricordare al Go~
verno di cui lei aut.orevolmente fa parte che
non molti mesi fa, data l'esasperazione creata
da questa più che decennale situazione di
confusione e di inadempi'enze, c'è stata a Ro~
ma una grande manifestazione di forze popo-
lari calabresi ~ 30 mila mi pare che venne-
ro ~ con i loro rappresentanti, i loro sin~
dacati, i loro parlamentari. Furono ricevuti
dal Presidente del Consigl,io di un altro Go-
verno ma che è lo stesso che presiede l'attua~
le. E non è accaduto nulla.

Se le cose sono a questo punto, anche l'im-
pegno intellettuale, che traspare dalla rispo-
sta del Ministro a cons,iderare con maggiore
attenzione i fatti nuovi del fenomeno mafio~
so, in qualche modo si scolorisce in un qua-
dro generale nel quale non esiste in nessun
modo un impegno délIe auto'rità di Governo
e una loro forma adeguata di collaborazione
eon le istituzione democratiche locali e con le
forze dell'ordine, la magistratura e le altre
forze che dovrebbero operare per affrontare
con tutti i mezzi ~ che, ripeto, non devono e

non possono essere solo quelli criminali e di
polizia ~ il fenomeno mafioso avendo, come
si è detto giustamente da parte di tutti i col-
leghi, piena consapevolezza del suo rilievo e
de1la sua pericolosità su scala na~ionale.
Questa è la constatazione politica fondamen~
tale.

Per concludere, mentre, anche a nome de~
gli altri colleghi che hanno firmato le inter~
pellanze svolte dal compagno Argiroffi, noi
l'ingraziamo per le manifestazioni di solida~
rietà che ci sono state espresse, vorremmo
dire che il sacrificio di questi nostri compa-
gni non è considerato da noi ~ già lo ha det-
to il senatore Argiroffi, ma lo voglio ripete~
re ~ qualche cosa di particoJare: tutH que-
sti morti della Calabria come tutti i morti
colpiti dalla mafia in SiciHa e altrove, a co-
minciare dal questore Giuliano, da Santi
Mattarella e dal giudice Terranova, sono mor-
ti per una fondamentale ingiustizia di uno
Stato che non riesce ad avere ragione di
questo così grave e complesso fenomeno.
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E siccome è giusto domandarsi che cosa
possiamo fare tutti per dare una prospettiva,
per richiamarci, come diceva il collega Pe.
tronio, a quei vincoli di solidarietà, a quelle
idealità che sono state sempre la molLa fon-
damentale nella lotta per TIriscatto delle po-
polazioni meridionali, vorrei dire che da par-
te nostra quest'impegno sarà pieno. Non
mancheremo 'anche di fare la nostra parte
con interventi e proposte precise, perchè sia-
mo 'Consapevoli che oltre ¡la denuncia, oltre
il dichiarare 1a nostra insoddisfazione, sta a
noi come forze di progresso il compito di es-
sere tra i cittadini, tra le popolazioni di quel-
la regione, come forza capace di esprimere
nel concreto una alternativa all'incapacità
che il Governo sta dimostrando. (Applausi
dalt estrema sinistra).

P E T R O N I O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

P E T R O N I O. Signor Presidente, si-
gnor Ministro, onorevoli coUeghi, debbo pur-
troppo dichiararmi profondamente insoddi-
sfatto per le risposte che 11 Ministro ci ha
dato: risposte burocratiche, buone solo per
le statistiche. Le uniche risposte da accettare
fanno I1iferimento all'analisi dei fatti, queUa
relativa ai motivi veri per cui Giuseppe Vala-
rioti e Giovanni Losardo sano morti. Ma è
questo direi che aumenta l'insoddisfazione,
perchè sottolinea l'incapacità del Governo a
proporre soluzioni adeguate. Debbo aggiun-
gere, da questo punto di vista, che l'aver elen-
cato i molti carabi'nieri ed i molti po1:iziotti
che sono in servizio nella regione calabrese
non ci lascia soddisfatti più di tanto perchè
il Ministro avrebbe dovuto forse, nel momen-
to in cui ha deciso di elencaroi questi cittadi-
ni democratici che sano in Calabria a difen-
dere l'ordine pubblico, illustrarci anche le
condiziŒ1i alcune volte disumane in cuJÍ'i ca-
rabinie'fi e !Ì poliziotti sono costretti a lavo-
rare.

In tempi recenti, giorni fa, abbiamo avuto
modo di presentare appunto al signor Mini-
stro dell'interno una interrogazione in cui
sottolineavamo come un rappresentante sin-
dacale, peraltro, dei poliziotti, il maresciail-

lo Origlia della questura di Catanzaro, fosse
stato punito per aver rappresentato pubblica-
mente ii'll termini di grande civiltà le condi-
zioni inumane in cUli la polizia e i poliziortti
lavorano in terra di Calabria; anche questo
debbo dire che è motivo di grande insoddi-
sfazione.

Non abbi'amo avuto nessuna ri'spasta circa
i comportamenti della magistratura, circa i
riflesSii negativi del più volte citato proce1sso
dei sessanta. Da questo punto di vista debbo
dire che è facile prendersela anche coo la
gente che non parla, che è rnsincera, che si

, nasconde, quando poi i poteri dello Stato

danno aHa gente questa manifestazione di
impotenza, per cui da processi come quello
dei sessanta la mafia esce completamenrte
rafforzata, direi rivalutataarnche dail punto
di vista morale: essa rappresenta a questo
punto, di fronte aHa povera gente, l'unica
forza vera, reale che conta in quella situazio-
ne di sottosvHuppo.

Soprattutto debbo dire che da parte del
Governo non c'è stato nessun accenno auto-
critico, nè è venuta una sola parola in rife.
rimento alle moite cose che bisogna fare in
Calabria e nel Meridione d'ItaHa e alle cO'Se
che, come diceva il signor Ministro, sono in
corso mentre sappiamo che ciò non è vero:
si tratta di tutta una liturgia, quella degli
impegni presi e non mantenuti, queHa dei
30.000 l'icordata daI senatore Perna, quella
della prima pietra di Gioia Tauro che i lavo-
ratori di Gioia tentarO'l1o di portare all'allora
Presidente del Consiglio dei mil11istri, onore-
vole Andreott:i.

Debbo aggiungere anche ~ mi dispiace

che non sia presente il collega Romei ~ in
termini di estrema chiarezza, quello che è il
mio pensiero in ordine alle responsabilità po-
litiche di certi partiti, segnatamente del paa:--
tito di maggioranza relativa. Avrei gradito,
appunto, che il senatore Romei ricordasse ~

forse gli è difficile propri'O perchè conosce
poco la realtà calabrese e queste cose non le
sa o le sa solo se legge certi giornali ~ che

la staDia recente della Calabrda parla di boss
mafiosi riconosciuti da tutti, 1egittimat:i, di-
rei, dalle forze palitkhe. Voglio fare un sO'lo
esempio: Francesco Macrì, uomo ricco, di
notevole potere poJitico, che deve rispO'11dere
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di qualcosa come 52 capi d'accusa, liberato
dietro il pagamento di 20 milioni di cauzione,
il quale è vice segretario provinciale di un
certo partito ed è stato rieletto recentemente
in maniera strepitosa consigmere prownciale.
Questi sono fatti che tutti in CaLabria cono-
sciamo, di cui i giornaLi parlano, di CUJÌpe-
rò i prefetti, come alcuni colleghi hanno ri-
cordato, evidentemente non ~nformano il Go-
verno, ma che il Governo deve conoscere. Il
Governo, evidentemente, deve approfittare,
in presetIlza di queste zone d'ombra che esi-
stono, di questi di'battiti paTlamentari per
chiamare questi suoi rappresentanti nella pe-
riferia, per convocarli e farsi informare su
tutta una serie di fatti, oserei dire di misfatti
che in occasione appunto di tali dœbatf:itliven-
gono alla luce e che noi parlamentani rappre-
sentiamo nei termini in cui possiamo farIa,
in termini di grande civiltà, ed anche iÌn ter-
mini di coraggio.

Per condudere,debbo dire che, per quanto
riguarda la richiesta del Ministro di fattiva
collaborazione tra le forze democratiche e il
Governo, la costante degli interventi di que-
sta sera è appunto questa: la riconferma di
una volontà chiara e defi11lÍ.tada parrte delle
forze democratiche di impegnarsi su questo
terreno. Noi ci saremmo aspettati ~ e ci au-
guriamo che ciò debba presto venificarsi ~

che da parte del Governo ci fosse altra ri-
chiesta, che non venisse ribaltato ai partiti
e alle forze demúcrati<che questo problema,
che da parte del Governo venJÌ!sseindicata la
via maestra per combattere il sottosviluppo,
per combattere la mafia, per cercare di crea-
re le condizioni perchè il Meddione d'Italia,
la regione calabrese e la regione siciliana in
modo particolare abbiano a guardare ai pros-
simi anni con la prospettiva di avere una si-
tuazione migliore e di vedere i loro giovand,
le loro donne, le forze vive della società cre-
scere e restare nella loro terra, per mliigliorElir-
la per il bene del Meridione, ma anche per il
bene del paese. (.4pplausi dalla sinistra e dal-
l'estrema sinistra).

R I C C A R D E L L I. Domando di par-
lare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

R I C C A R D E L L I. Il ministro Rogno-
ni, nel ri<spondere all'interrogativo che avevo
posto sulle ragioni della diversa efficienza
e del diverso impegno con cui le forze del-
l'ordine e la magistratura hanno saputo ri-
spondere ana sfida del terrorismo e della
mafia, ha affermato che la differenza è da
ricercare nell'isolamento del terrorismo e
nel mancato isolamento sociale della mafia
o, perlomeno, della mafia calabrese.

Non riesco a seguire il Milnistro sull'ulti-
ma parte della sua affermazione. Anche se
non è agevole racchiudere in una ben delimi~
tata definizione il fenomeno mafioso, mi sem-
bra che ormai sia generalmente riconosciuto
che la mafia è essenzialmente un fenomeno
politico o di mancato isolamento púlitico.
La collusione tra mafia e politica neg1i Stati
Uniti d'America è un fatto incontestabile (un
rapporto del 1976-77 della fondazione Fard
lanciava l'allarme per le pos.izioni di dominio
assunte dalla mafia persino sul fronte del~
l'energia atomica). Altrettanto incontestabili
appaiono i legami tra mafia statunitense e
mafia sidliana e la funzione spiccatamente
politica che quei legami hanno svolto con il
favorire, prima, lo sbarco in Sicilia aHe trup-
pe alleate e, poi, il mantenimento nell'isola
dell'assetto politico-economico süpra'VVissurto
al fascismo. Nè mi sembra che qua1cuno pos-
sa dubitare del fatto che la mafia siciliana
non è un puro fenomeno locale, avendo este-
so la sua organizzazione e la sua influenza su
altre, vaste zone del paese (nell'Italia del
Nord, per esempio).

La domanda perciò che ci si può porre è
se la delinquenza organizzata oalabrese rien-
tri o meno nel fenomeno mafioso. Anche se
è troppo poco il tempo a disposizione per po~
ter rispondere adeguatamente a questa do-
manda, penso di poter egua]mente affermare
che aIle organizzazioni criminali calabresi
~on mancano i caratteri essenziaLi della ma-
fia e cioè l'introdursi ne1la sfera produttiva
con una funzione puramente paras'sitaria;
!'introdursi, l'offrirsi, l'imporsi con la vio-
lenza come intermediari tra i diversi com-
ponenti della produzione; e ciò anche e so- .

prattutto quando uno dei soggetti della pro-
duzione è lo Stato (non parlo da un punto
di vista di qualificazioni strettamente giuri-
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diche) con i suoi organi centrali o con i suoi
I

enti e organismi locali. I
Orbene, proprio quando interviene lo Sta- !

I
to, non è pensabile che la mafia imponga la

I
sua presenza con la minaccia e la violenza fi-
sica che usa nei confronti dei componenti del- i
la collettività o solo con esse. Malgrado la !
sua quasi illimitata capacità di violenza es-

Isa può introdursi in processi amministrativi
e poHtici ampi e compJessi solo colludendo

I

con amministratori e politici, ai quali assi- 1
cura come corrispettivo l'organizzazione, ora!
violenta ora clientelare, del consenso elet-

I
torale. I

Non è un caso che proprio nella piana di ,

Gioia Tauro, verso la quale lo Stato aveva in- i
dirizzato un bel gruzzolo di miliardi, il fenO-

¡
meno mafioso si è manifestato con partico-
lare virulenza (dal 1976 al 1979 sono stati ¡
commessi in quella zona un numero di omi-

I

cicli che in percentuale sono due volte e mez-
Izo la pur altissima percentuale di tutta Ia Ca- I

labria). Nè è un caso che i due terzi degli as-

¡

sassinati dalla mafia calabrese sono persone
sospette di appartenere ad associazioni ma- I

fiase. Perciò tutt'al piÜ si può dire che la
mafia calabrese sta attraversando una fase
di t'."ansizione, nel trasformarsi da semplice
delinquenza organizzata in gruppi di potere
po1itico~economico, e che è proporÌ'Üla ricerca
di un assetto più stabile la ragione prima di
una massa di atti criminasi partisolarmente
feroci.

Nel porre le coUusioni politiche-elettorali
alla base della fortuna della mafia e della vi-
rulenm delle sue manifestazioni non intendo
semplids,ticamente identificare la mafia con
la Democrazia cl1istiana. Però la Democrazia
cristiana è da 35 anni il partito di maggio-
ranza relativa, il partito su oui si è fondato
ogni Governo che avrebbe dovuto affrontare
il fenomeno dal dopoguerra ad oggi. Ed è
perciò la principale responsabile non solo del
progressivo inserimento delle cosche mafio-
se negli organismi di potere poIitico ed eco-
nomico, ma anche della indecisiO'ne, della de-
bolezza, spesso dell'inattività degli organi
dello Stato contro le stesse manifestazioni
criminose. Come può la Democra2'JÏ'acrÍ'stiana
negare la propria responsabiJità per ij fatto
che l'azione della Commissione antimaHa è

stata molto spesso timida o eccessivamente
prudente? Per il fatto che si è fermata nel
momento iD cui lo sviluppo stesso delle in-
dagini la portava a ricercare e individuaire i
precisi legami da più parti denunciati tra ma-
Ha e mondo politico? E chi ha la maggiore
responsabiHtà per il fatto che le misure anti-
mafia proposte dalla Commissione d"inchieL
sta non hanno mai avuto neppure un princi-
pio d'attuazione? A quale partito appartene-
vano ministri e maggioranze parlamentari
che avrebbero dovuto far valere le respO'nsa-
bilità di funzionari o di corpi statali la cui
complicità con cosche mafiose è apparsa in
alcuni casi evidente? Basta ricordare come
caso tipico quello dei comuni scelti come se-
di di soggiorno obbligato per un folto grup-
po di « coppole storte» nella seconda metà
degli anni '50, mentre cioè dal Sud d'Ita-
lia si spostavano masse di proletari in
cerca di lavoro in Svizzera, in Francia, in
Gran Bretagna e fuori d'Europa. Ebbene
quei comuni coprivano con straordinaria re-
golarità tutti i passaggi obb1igati per l'emi-
grazione di mano d'opera, dal porto di Ge-
nova ai confini con la Francia e con la Sviz-
zera, in modo da consentÏire ai maHosi sotto-
posti alla misura di prevenziO'ne di svolgere
un ruolo fondamentale nello sfruttamento
della mano d'opera meridionale.

E che fine hanno fatto. per accennare alle
responsabilità di altri ministri e di altri or-
ganiÏ e apparati statali, le inchieste disposte
dal Consiglio superiore della magistratura
dopo gli ass5.ssinii del procuratore della Re-
pubblica di Palermo, Pietro Scaglione, e del-
l'avvocato generale di Potenza, Forlaino?
Quali provvedimenti sono stati adottati? Qua-
li misure sono state proposte per libemre la
magistratura da ogni sospetto di collusione
con la mafia?

Mi dichiaro, perciò, signor Ministro, in-
soddisfatto della sua ásposta, soprattutto
perchè nell'analisi del fenomeno mafioso da
lei prop0sia è impLicito un giudizio di indi-
scriminata giustificazione per gH apparati
dello Stato che non sempre ~ombattono con
la necessaria energia delle manifestazioni
criminose che, voglio ancora ripeterlo, non
ham10 niente da ,invidiare, per la gravità del-
l'attacco che portano alle condizioni minime
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di una convivenza civile, alle manifestazioni
terroristiche. (Applausi dell' estrema sini-
stra).

P R E S I D E N T E. Paslsiamo allo svol~
gimento congiunto delle inteI'rogazioni
3 - 00678 e 3 - 00780, che vertono sullo stesso
argomento. Se ne dia lettura.

BUZ I O, segretario:

BONAZZI, GRANZOTTO, POLLASTREL-
LI, VITALE Giuseppe, SEGA, DE SABBATA,
MARSELLI. ~ Al Ministro delle finanze. ~

Premesso:
che gli interroganti hanno r.i:chiesto, ai

sensi dell'articolo 46 del Regolamento, che il
Ministro informi la Commissione sulla vi-
cenda degli illeciti e delle evasioni tr.ibuta-
rie nel settore dei prodotti petroliferi, per
i quali è stato aperto procedimento penale
dall'autorità giudiziaria di Tr~i,so;

che in relazione a questa richiesta il
Ministro, dopo aver rilevato, con lettera 25
febbraio 1980 al presidente della Commis~
sione finanze e tesoro, che le «informazio-
ni sulla vicenda che non siano di pubblico
dominio sono coperte da segreto istruttorio»
e che, quindi, riterrebbe «di scarsa utilità
un suo intervento .in Commissione », ha pre-
oisato che il servizio ispettivo centrale, in-
caricato di svolgere un'indagine amministra-
tiva, ha riportato le risultanze di tale inda-
gine in tre relazioni, due delle quali trasmes-
se alla Procura generale della Corte dei con-
ti ed una terza al giudice istruttore di Tre~
viso;

che, a seguito degli accertamenti effet-
tuati, sono stati disposti controlli sui mo~
duli H-ter~16 sospetti, H ritiro delle licenze
di esercizio e del registro di carico o sca-
rico in caso di inattività degli impianti e
l'obbligo del parere dell'UTIF per la voltu-
ra dei decreti di concessione per depositi
di oli minerali;

che sono state rilevate « anomalie}) nel-
le lavorazioni svolte nello stabilimento « Tap-
pati» della «Petrosol », che hanno suggeri-
to di chiedere al Comando generale della
Guardia di finanza indagini sull'attività ge-
nerale della «Petrosol» e di altra ditta ad
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essa collegata e di proporre al Ministero
dell'industria la revoca della concessione ri-
lasciata alla stessa « Petrosal »;

che a quello di Treviso si sono aggiun~
ti altri procedimenti penali promossi pres-
so numerosi Tribunali in ogni parte d'Ita-
lia, aventi per oggetto analoghe evasioni tri~
butarie;

che le notizie di pubblico dominio e
quelle stesse fornite dal Ministro neHa let-
tera richiamata consentono di affermare che
la vicenda di cui si occupano il Tribunale
di Treviso e numerosi altri presenta aspet-
ti amministrativi, disciplinari, economici e
politici che hanno un rilievo almeno pari
a quelli penali, tanto è vero che sono state
ripetutamente e motivatamente ipotizzate
responsabilità di forze politiche che avreb-
bero facilitato l'impunità, per un lungo pe-
riodo, di un abuso così rilevante;

che numerosi provvedimenti relativi al-
l'assetto interno della Guardîa di finanza,
fino allo stesso Comando generale, sono sta-
ti con ogni verosimiglianza influenzati, s.ia
negativamente che positivamente, dagli svi-
luppi della vicenda;

che sugli stessi procedimenti penali ri-
schiano di ripercuotersi le reazioni degli in~
teressi economici, politici ed amministrati-
vi colpiti, se avranno successo le iniziative
per sottrarre ai giudici di Treviso n pro-
cesso da loro istruito;

che, quindi, vi è ampia materia che
può e deve essere comunicata al Parlamento
senza violare il segreto istruttorio,

gli interroganti cMedono di conoscere:
quali siano le risultanze delle indagini

amministrative svolte dal Servizio ispettivo
centrale, quali provvedimenti amministrati-
vi, oltre quelli relativi alla ({ Petrosal », sia-
no stati proposti a seguito di tali risultan-
ze e quali abbiano avuto esecuzione, sia nei
confronti deIJa « Petrosal» che di altri;

a quanto sia stimata l'entità dell'eva-
sione tributaria perpetrata nel territorio na-
zionale in relazione ai fatti oggetto delle
ispezioni amministrative e dei procedimenti
penali in corso, e quali ne siano stati i be-
neficiari;

se non si ritenga che personalità o for-
ze politiche abbiano influito nelle varie fasi
della Vlicenda;
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quali conseguenze siano da essa deriva~
te all'assetto J~n!~l.ttività deHa Guardia
di finanza ( mpio, perchè il colonnel-
lo Aldo Vitali sia stato trasferito dal Co~
mando della Legione di Venezia alla Legio-
ne allievi e che sorte abbia avuto la relazio~
ne da lui predisposta nel 1976);

che cosa pi sia fatto e si intenda fare
per eliminare le cause che hanno impedito
a questo Corpo, per lungo tempo, di indivi-
duare e combattere una così pericolosa or-
ganizzazione di evasione tributaria con la
tempestività e l'efficacia espresse dopo l'ini-
ziativa del giudice di Treviso e da questi giu-
stamente riconosciute;

se non Siiritenga necessario modificare
la legislazione vigente in materia d'imposta
di fabbricazione sui prodotti petroliferi in
modo da eliminare quelle condizioni che
obiettivamente rendono possibile e facilita-
no l'evasione tributaria;

se non si intenda promuovere la costi~
tuzione di parte civile del Ministero per as-
sicurare che i procedimenti penali in corso
presso divers'Í Tribunali della Repubblica,
ed in particolare quello presso il Tribunale
di Treviso, possono svolgersi con piena ga~
ranzia degli interessi e dei diritti dello Stato.

(3 - 00678)

SPADACCIA,STANZANI GREDINI. ~ Al
Ministo delle finanze. ~ Per conoscere tutte
}e informazioni, non strettamente -rientranti
nel segreto istruttorio, relative agli Hleciti
ed alle evaSÌ'oni tributarie verificatisi nel set-
tore dei prodotti petroliferi, e in particolare
per essere informati:

sulle conclusioni cui è giunta l'indagine
del Servizio ispettivo oentrale;

sull' esito degli accertamenti effettuati
nel corso ed a seguito di tale indagine e
sulle disposizioni che ne sano derivate;

sulle vicende relative alla « Petrosal ».
Gli interroganti chiedono, inoltre, -di co~

nascere:
1) a quanto è valutata l'entità dell'eva-

sione tributaria;
2) quali responsabilità ha la Guardia di I

finanza e quali riflessi .la vkenda ha avuto
sull'as-setto interno del Corpo.

(3 - 00780)

P R E S I D E N T E. Il Governo ha fa-
coltà di rispondere a queste interrogazioni.

C o L U C C I, sottosegretario di Stato
per le finanze. Le dsultanze delle d'Thda~ni
svolte dral servizio ispettivo œntrale sono sta-
te poste a dilSposizione della magi:stratum e,
nel. marzo di quest'anno, tra'smesse anche
alla presidenza della Commissione finanze e
tesoro del Senato.

L'amministrazione finanziaria, da parte
sua, sotto il profilo tecnico-fiscale ha con-
seguentemene emanato, nel maggio e nellu~
glio dello scorso anno, due circolari (n. 4227
del 24 maggio 1979 e n. 4507 del 21 luglio
1979).

Con la prima sono stati disposti controlli
sistematici sulle movimentazioni dei prodotti
presso i depositi liberi; con la seconda si
invitano gli uffici alla scrupolosa osservanza
delle disposizioni in materia di concessione
e licenza fiscale.

Inoltre con nota n. 4506 del 14 giugno
1979 è stato invitato l'ufficio tecnico delle
imposte di fabbricazione di Milano a propor-
re alla prefettura la revoca della concessione
per il deposito di oli minerali della società
carburanti Sole, inattívo da circa un anno.

Con nota n. 4652 del 14 giugno 1979 è
stata fatta presente al Ministero dell'indu-
stria la necessità che venga richiesto il pa-
rere degli UTIF anche nel caso di voItura
di concession,i relative a depositi di oli mi~
nerali di capacità .infeI1iore a 3.000 metri cubi.

Con nova n. 4226 del 25 maggio 1979 è
stato invitato l'UTIF di Trev:iso ad effettua-
re alcuni accertamenti relativi alla movi.
mentazione di prodotti riguardante la socie-
tà Fuel Oil Company e inoltre a :rappresen-
tare all'intendenza di finanza di Treviso la
opportunità di mantenere bloccate le fide~
jussioni bancarie accese per 1e aUivÍ'tà della
predetta società e della ditta Dalla Franc~-
sca di Bizotto.

Con nota n. 4508 del 14 giugno 1979 è sta-
to invitato J'UTIF di BrescÍia a propOTre al-
la prefettura la revoca deUa concessione
del deposito SIaM di Bagnolo Cremasco,
che risultava inattivo e che successivamoo-
te è stato ceduto in loca~ione alla ditta Fra-
tel:li Maraz2Ji di Crema e quindi trasformato
da SIF a libero.
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Con nota n. 4509 del 14 giugno 1979 sono
poi stati segnalati al comando generale del~
la Guardia di finanza i nominativi di 22 dit~
te che sono risultate collegate direttamente
o indirettamente alla ditta Lubrificanti Bru-
nella: nei loro confronti sono in corso ac~
certamenti sotto la direzione dell'autorità
giudiziaria.

Con nota n. 4071 dell'8 maggio 1979, sem~
pre per collegamenti con la diita BruneHo
sono stati segnalati agli UTIP di Milano,
Coma e Brescia i nominativi di altre 8 ditte.

Con nota n. 4562 del 14 giugno 1979, in-
fine, sono state portate a conoscenza degli
UTIP di Modena e Brescia le violaziÍoni con~
testate alla ditta BergoH italiana per even-
tuaJi collegamenti con le ditte ACOM di Mi~
l'and01a e LOGAM di Crema, coinvolte negli
illeciti traffici della più volte citata ditta
Brunella.

Per quanto concerne l'ammontare della
relativa evasione tributaria, è assai diffioile
procedere ad una stima attendibile, man~
cando ancora completa conoscenza di pre-
cisi necessari elementi.

Comunque, sulla base dei dati comunicati
dalla Guardia di finanza e ,relativi alle ope-
razioni di servizio sin qui svolte, l'ammon~
tare dell'imposta evasa può valutarsi in poco
meno di 40 miliardi.

Quanto al resto, nessun elemento è in pos-
sesso del Governo tale da far pensare che
nella vicenda siano implicate personalità o
forze politiche.

Circa poi il trasferimento del co~onnello
Aldo Vitali dal comando della legione di
Venezia al comando deHa legione allievi di
Roma, dagli atti del comando generale del-
la Guardia di finanza risulta che con deter~
minazione n. 7043/R/114 del 17 marzo 1976
avente per oggetto «trasferimenti di gene-
rali, colonnelli e tenenti colonnelli », a fir~
ma del comandante generale pro tempore,
è stato disposto il trasferimento di 33 uffi-
ciaLi tra i quali ~ indicato al numero d'or-
dine 25 ~ il colonnello Aldo Vitali, da co-
mandante della legione di Venezia a coman-
dante della legione aliievi con indkaZiione di
assumere il nuovo comando illS aprile 1976.

Successivamente, con messaggio n. 8229
del 29 marzo 1976, :t1isultano variate le date

di alcuni movimenti e tra queste quella di
assunzione del comando del co10n!IleHo Vi-
tali, dal 15 aprile al 5 maggio 1976.

Pertanto, dagH atti della Guarma di fi-
nanza non emerge alcun coLlegamento tra
i fatti per i quali sta procedendo l'autorità
giudiziaria di Treviso ed il trasferimento del
colonnello Vitali, che è ora iscritto nel qua-
dro di avanzamento al grado di generale ed
è prossimo ad assumere il comando della
zona sicuia della Guardia di finanza.

La relazione da lui predisposta nel 1976
e di cui è cenno nena interrogazione del
senatore Bonazzi, è stata da tempo acqui-
sita dall'autorità giudiziaria inquirente, che
ha anche richiesto ed ottenuto gli atti rela~
tivi al trasferimento dell'ufficiale.

La Guardia di finanza ha potuto conse-
guire i risultati ottenuti a seguito di inve-
stigazioni di ampio respiro a cui hanno pre-
so parte varie unità operative del corpo
con il supporto di moderne strumentazioni
tecniche per l'elaborazione dei dati raccolti.

Non è trascurabile la circostanza del fatto
che i finanzieri a disposizione dell'autorità
giudizi aria abbiano potuto avvalersi dei più
vasti poteri rientranti nella esclusiva compe-
lenza di quest'ultima e da essa delegati.

L'amministrazione finanziaria segue con la
massima attenzione il particolare settore im-
positivo e non manca di assumere tutte le
iniziative ritenute necessarie per adeguare
la legislazione vigente aUe esigenze di un più
adeguato controHo.

In ta.le quadro possono essere ricordate,
per quanto concerne l'illecito impiego nella
carburazione di benzolo, taluolo, xiliolo ed
altri idrocarburi, da ?oli o in miscela con
la benzina, le norme contenute nell'articolo 6

I¡ del decreto~legge 8 ottobre 1976, n. 691, con-

I

vertito con modificazioni nella legge 30 no-
vembre 1976, n. 786, e quelle regOllamentari
stabilite con il decreto ministeriale 16 dicem-
bre 1977 con le quali si è instaurata una
disciplina per controllare la produzione, la
circolazione e !'impiego di questi prodotti.

Vanno anche segna:late le disposizioni con-
tenute nel disegno di legge concernente nuo-
ve norme in materia di concessione e di li-
cenza fiscale per i depositi di oli minerali
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per uso commerciale, presentato nella prece~
dente legislatura al Senato.

Con tali disposizioni si prevedeva: il ri~
lascio del.1a concessione di competenza pre~
fettizia a soggetti aventi adeguate capacità
tecnico-organizzative ed economiche; il pa~
l'ere obbligatorio del competente comando
della Guardia di finanza; il rilascio della li~
cenza fiscale anche per i depositi doganali
e SIF; la responsabilità solidale tra il con~
cessionario ed il locatario, nei casi di cessio-
ne in locazione del deposito; la sospensione
obbligatoria (e non discrezionale come è at-
tualmente) della licenza per gli impianti il
cui titolare o legale rappresentante sia stato
rinviato a giudizio per violazioni costituenti
delitti, punibili con la reclusione non infe~
riore nel minimo ad un anno.

Com'è noto, il cennato disegno di legge de~
cadde per l'anticipata fine della legislatura
e le disposizioni ivi contenute vennero in~
serite, prima, nel decreto-legge 14 settembre
1979, n. 438, e poi nel successivo decreto~
legge 12 novembre 1979, n. 574, entrambi non
convertiti nel prescritto termine costituzio.
naIe.

In quest'ultimo decreto-legge, allo scopo di
impedire le movimentazioni fittizie che spes~
so sono a base dei vari sistemi di frode, era
stata inserita un'apposita disposizione (arti-
colo Il) con la quale venivano impedite le
movimentazioni dei prodotti liberi tra de-
positi commerciali di capacità inferiore a
3.000 metri cubi e assoggettate a particolari
autorizzazioni quelle tra depositi con capa-
cità superiore a 3.000 metri cubi.

A seguito della mancata conversione di
questi decreti-legge, le cennate disposizioni
sono state nuovamente riproposte con il di~
segno di legge n. 1327 che è attualmente al-
l'esame della Commissione finanze e tesoro
della Camera dei deputati.

Con il decreto~legge 16 maggio 1980, nu-
mero 179, viene fissato il termine per l'adem-
pimento dell'obbligo di hstallazione dei mi-
suratori meccanici occorrenti per l'acceria~
mento quantitativa dei prodotti petroliferi.

Di tale provvedimento il Governo auspica
una pronta conversione in legge, attese le
sue finalità dirette a consentire un- miglior
controllo fiscale suna movimentazil:one dei
prodotti in questione.

Infine si fa presente che l'inte~denza di
finanza di Treviso, competente al riguardo,
ha provveduto alla costituzione di parte ci~
vile dell' amministrazione finanziaria nei pro-
cedimenti penali instaurati per. gli illeciti
in questione.

GR A N Z O T T O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

G R A N Z O T T O. S~gnor Presidente,
onorevole Sottosegret'ario, vog1iamo dare at~
to che ~l Sottosegretario nella :rÍSiposta ha
fornito alcuni dati ed alcuni chiarimenti che
danno alcune spiegazioni di situazioni ed
offrono alcune prospettive.

Detto questo, tuttavia, noi dobbiamo di~
chiarare che la risposta del Governo avrebbe
potuto essere ben più esauriente rispetto a
quella che ci è stata data e soprattutto
avrebbe potuto confortarne alcune afferma~
zionÌ ad esempio con la messa a disposi~
zione di alcune reiazioni fatte dal Ministe~
ra e che si sono ritenute fino ad ora coperte

, da un preteso segreto istruttorio. Avrebbe
potuto essere più esa:uriente proprio S'li una
situazione che coinvolge alcuni ufficiali, ed
ahi ufficiali fino ~l comandante generale del~
la Guardia di finanza, oltre alcuni importanti
funzionari degli UTIF e poi coinvolge al~
cun~ centinaia di persone nei confronti del~
le quali sono stati spiccati, per alcune decine,
mandati di a:rresto; coinvolge trenta, qua-
ranta imprese e società e vede in azione do-
dici procure da Civitavecchia a Treviso.

Quindi è evidentemente insufficiente una
risposta che si articola su alleuni interventi
su a:lcune società che sono stati fatti effetti-
vamente a Milano, a Btescia e a Modena. Per
esempio nulla è detto relativamente alla so~
cietà SFP di Muggio e alla Veneta idrocar-
bud che sono state al centro di queSito com-
mercio ilJedto dei famosi moduli H-ter~16
sulla base dei quali si svolgeva il contrabban-
do. Prendiamo atto che è in corso un'inchie~
sta per accertare consistenza e situaZJÍoni
delle società e, penso, dei depositi; questo è
importante. Nel nostro paese abbiamo avu-
to, con la politica del petrdlio, la prolifera~
zione delle raffinerie e la proliferazione in~
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controllata dei depositi. Questo è il punto
di partenza es,senziale in una SlÍtuazione che
ha consentito poi lo svolgimento dell'attività
di contrabbando.

Credo che sia necessario che si arrivÎJ ad
un censimento preciso, dettagliato di tutti i
depositi che es'1stono e di cui probabilmente
lo stesso Ministero dell'industr1a non è esat~
tamente informato posto che per i depositi
inferiori ai tremila metri cubi la concessione
è data dal.fautorità prefetiizia e non ministe~
riale; occorre quindi conoscere la loro situa~
zione e capire quali sono gli orientamenti
ministeri ali in ordine alla politica delle con-
cessioni e tenuto conto anche dei propositi
legislativi espressi nei decreti-legge di cui
parlava il Sottosegretario, poi abbastanza
misteriosamente scomparsi e riapparsi nel
disegno di legge n. 1327 che giace alla Ca~
mera dei deputati.

Consistenza delle evasioni. L'onorevole
Sottosegre.tário sa che i giornali padano insi-
stentemente e comunemente di un'evasione I

di 2 mila miliardi circa di imposte di fab- !
bricazione in questi anni. Però bisogna con-

I

siderare questi elementi: sembra che l'entità ¡

del contrabbando si aggiri sui due mi'lioni di I

tonnenate annue e alcuni poi dicono che il I

25 per cento dei derivati di petrolio consu-
I

mati nel nostro paese deriva da petrolio per I
il quale non è stata pagata l'imposta di fab~

I

bricazione.
ISarebbe stato opportuno che nella rispOosta I

fossero stati evidenziati per esempio i dati '
relativi all'andamento dell'imposta di fab-
bricazione negli anni (è un dato che può
servire) e il Ministero avesse predisposto un
accertamento sulla vendita alle pompe di
benzina. Questo è un UllteIìiore dato che
avrebbe potuto aiutare a capire l'entità del-
l'evasione.

Si è parlato del disegno di legge n. 1327,
che g1ace davanti ana Camera dei deputati.
Oui dobbiamo fare il rilievo che si arriva
tardi ad un controllo nelle concessioni. Si do~
veva spiegare in modo esauriente perchè quei
decreti-legge hanno perso poi per strada quel
loro contenuto relati'vo aHa disdplina della
concessione. Ci sono state reazioni da parte
dei petrolieri? Credo di sì perchè gli organi

di stampa di questi le hanno evidenziate: rea-
zioni probabilmente da parte di brokers, di
quegli intermediari del petrolio per i quali
una dtsposizione che vieta il passaggio da un
deposito libero ad ,altro depoS1Íto libeTO non
è certo una disposizione favorevole.

Avremmo voluto che il Governo nella ri-
sposta si fosse anche fatto caŒ"icodei pro-
bJemi che sOonoall'interno dell'organizzazio-
ne deHa Guardia di finanza per quanto ri-
guarda anche i controlli. Non pOosso soffer~
farmi, data la pochezza del tempo, su tutta
una serie di questioni. Ne voglio accennare
una. Sembra che le inchieste giudiziade stia-
no mettendo in rilievo il fatto che la struttu-
ra dei controlJi imperniata sulla SlÍstematicità
di un controllo ogni cinque anni non sia la
migliore e consente agli interessati di predi~
sporre adegua'ti mezzi di difesa nei confron-
ti del fisco.

Prendiamo atto delle dichiarazioni relative
alJa condizione del colonnello Vitali il cui
rapporto del 1976 ha dato or1gine all'apertu-
ra del procedimento penale, ma non perchè
questo rapporto dal comando della Guardia
di finanza sia stato inviato immediatamente,
tempestivamente e direttamente all'autorità
giudiziaria ma per una serie di 'avvenimenti;
perchè quel rapporto percorrendo la gerar-
chia militare della Guardia di finanza si è
bloccato e il colonnello Vitali ha subìto runa
ispezione, immediatamente dopo l'inoltro di
questo rapporto, eseguita dal generale Spac-
camanti che allo'ra era comandante, se non
vado errato, della zona di Milano; e imme-
diatamente dopo il colonnello Vitali veniva
sostituito dal colonnello AusieHo nel coman-
do del nucleo di polizia tributaria di Mestre
il quale è stato sottoposto a mandato di ar-
resto da parte del magistrato di Trev'¡so. Tut-
to questo nel brevissimo volgere di tempo.

A me pare che al di là dei problemi di
avanzamento, quindi anche del colonnello
Vitali, il provvedimento avrebbe davuto es-
sere stato inverso e cioè il mantenimento del
colonnello Vitali, che av,eV1adato inizio a
quest' operazione di chi'arimento, nel pasto
in virtl1 del quale egli aveva potuto osser-
vare gli avvenimenti e redigere questo rap-
porto che ha dato il via ai procedimenti pe-
nali.
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NesiSun chia'rimento suna serie di proble-
mi politici ci ha dato il Governo; su que-
sto è stato estremamente laconico. Ci rendia-
mo conto delIla delicatezza degli avvenimen-
ti, deHa necessità di agire e dire anche pru-
dentemente attorno a fatti. Però non posso-
no essere ignorate alcune slltuazion:i che si
sono prodotte,che non ci convinc()[lo, al-
l'interno della Guardia di finanza, nonchè
una serie di rapporti tra petrolieri, tra petro-
lieri e uomini della Guardia di finanza e tra
questi e uomini politici. Per fare qualche no-
me: il colonnello Braida, che è stato recen-
temente sottoposto a mandato d'arresto e
che faceva parte del nucleo di polizia tribu-
taria centrale di cui era comandante il ge-
nerale di brigata Lo Prete, al quale da parte
del giudice di Treviso è stato mandato avvi-
so di reato assieme al generale Giudice, già
comandante della Guardia di finanza.

Vorremmo sapere come si sono trovati as-
sieme nei trasfel1imenti e neH'affidamento di
incal1iohi all'interno di ques,to nudeo. Il co-
lonnello Vitali nel suo rapporto ha padato
di amicizie che drc01avano nell'ambiente dei
petrolieri: i fratelli Caltagirone, il si'gnor
Catanese, il signor MoreHi, il signor Milani
Mario di Rovigo, 11signor MusseHi cui si de-
ve la fondazione Moro e che attualmente si
trova rifugiato in Svizzera perchè colpito da
mandato di oattura. C'è un collegamento tra
Morelli e Milani che sono due fortemente im-
plicati in questa vicenda, un altro noto pe-
troliere, il signor Attilia Monti e infine un
uomo politico di oui si parla in tutti i gior-
nali e che viene anche individuato ma di cui
non si è fatto molto il nome in questo mo-
mento, amico di questi personaggi e in par-
ticolare di questo Mario MiLani, titolare del-
la Costiera Alto Adriatica 'nei confronti del
quale è stato aperto procedimento pernde
dalJa procura di VeneÚa per implicazione nel
caso di Treviso. Questo solo per ricordare al-
cune cose e per non andare ,ad altri avveni-
menti come il terremoto all'interno ddla
Guardia di finanza con la nomina del gene-
rale Giudice per alcune sue decisioni.

Rimane infine un problema: ci sono ma-
gistrati valenterosi che stanno conduèendo
questa inchiesta che coinvolge 12 procure;
credi'amo che ~ su questo non mi pare di

aver udito risposta dal Go'V'erno~ il Governo
debba avere una sua collocazione perohè sia
fatta chia'rezza e luce fmo in fondo 'su questo
grosso scandalo nel nostro paese. Perohè non
vi è la costituzione di parte oivile, a difesa
degli interessi dell'emrio così gravemente
menomati da questa vioenda~ in tutti i pro-
cedimenti penaH che sono lin corso? Ci au-
guriamo che questo, signor Presidente, pos-
sa avveni,re perchè è un contributo che sul
piano concreto, fattivo, il Governo può dare
in'questo momento aflÌnchè il procedimento
penale non abbia rallentamenti e attraverso
questa collaborazione delLa parte civile pos-
sa giungere il più presto possibile a com-
pimento.

s P A D A C C I A. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoLtà.

.
S P A D A C C I A. Non ho malto da ag-

giungere all'esauriente replica fatta al Sotto.
segretario dal collega Granzotto, ch~ anzi
ringrazio per gli elementi aggitlJ11tivi da lui
portati in questo dibattito. Direi che posso
sottoscrivere le domande u1t>imeche egli ha
posto. La mia impressione è che i dati che ci
ha fornito in termini quantitativi il Sottose-
gretario oggi sono semplicemente r{;lativi al-
l'a parte emergent'e, affiiorante, già accertata
dell'evasione tributaria, probabilmente la
punta di un iceberg molto più profondo e si-
curamente protrattosi nel tempo.

La mia impressione è che la risposta del
Sottosegretario sia stata particoLarmente
elusiva soprattutto in ordine al'le responsabi-
lità per cui tale evasione si è potuta verifi-
care (infatti, Uln'ey.asione di taB dimensioni
non avviene senza coperture politiche e senza
la complicità di gangli essenziali de!llo Stato
i quali dovrebbero presiedere al controllo
nell'interesse deHa collettività); elusiva in
particolare per quanto riguarda episodi spe-
dfici concernenti la Guardia di finanza. In-
fatti credo che il caso ricordato dal collega
Granzotto rientri in uno di quei casi defi-
niti con il detto latino promoveatur ut amo-
veatur o almeno questa è l'impressione che
si ricava anche dalla elusiva risposta del
Sottosegretario.
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Prendo atto, però, avendo il Sottosegreta-
rio dato un lungo elenco di note che testi-
moniano l'indiscutibile intervento del Mini-
stero, della dichi'arazione in particolare se-
condo la quale il Ministero seguirà ~ mi pa-
re di avere ascoltato bene .......,.. con molta at-
tenzione l'amministrazione.

Per nostro conto possiamo dire che segui-
remo con altreUanta attenzione e anche fa-
cendo :ricorso agli strumento i.spettivi, di
sindacato e di contr<Y11o,e il Ministero e l'am-
ministrazione, e H Ministero in rappor-
to all'amministrazione: nell'amministrazione
comprendo anche queHo strumento così de-
licato ed essenziale che è la GuardÍia di fi-
nanza.

Colgo l'occasione per dire che ero rimasto
meravigliato e stupito ed alnche amareggia-
to ~ ma forse è stato un mio errore e una
mia illusione ~ della posizione assunta dal
m:inistro Revig1io sulla questione dema smi-
litarizzazione della Gua:rdiadi finanza. Nel
momento in cui tutte le forze politiche acqui-
siscono il principio deBa smilitarizzazione

'della Pubblica sicurezza e l'opinione pub-
blica acquisisce il prim.cipio che smilitanzza-
zione non vuole dire disarmo deBa Pubblica
...,kurezza nella repressione e nella prevenzio-
ne quando l'armamento è necessario, non
vuoI dire privare la Pubblica sicurezza degli
strumenti essenziali del'l'ordine, non capisco
perchè questo principio, che vale per un cor-
po fondamentale di ordine pubblico, non
debba valere per un corpo tecnico come de-
ve essere, secondo semplice buon senso, la
Guardia di finanza.

Dico amarezza e stupore, se non ci fosse,
forse, una spiegazione di carattere culturale;
credo di riscontrare nell'apprezzabile opera
del ministro Reviglio ~ apprezmmento che I

ho avuto modo di fare e in Commis'sione e in
Aula ripetute volte ~ un limite che è appun-
to di carattere culturale: sento riecheggiare
nei suoi interventi l'musione giacobina che
con un buon ministro anche in ordinamenti
che non vanno bene, ma che siano facilmente
mobilitabili ~ si tratti dei superispettori o
di una Guardia di finanza gerarchizzata e '
militarizzata ~ si risolvono i problemi tri-
butari; è il model1o francese, golHsta o giscar-
diano, napaleonico o bonapart:ista che sia,

in fondo preso come tabù intoccabile. Ebbe-
ne questo è uno Stato uh po' più compiica-
to, è un'amministrazione un po' più difficile.

Credo che questo limite cuLturale possa ri-
velarsi anche un limite pollitico grave all'azio-
ne di rinnovamento che indJiscutd:bilmente
con speranza avevamo visto cominciare da
parte _ del ministro Reviglio.

Esprimo qui ra mia preoccupazione che
a questa impostaZJione culturaile di carattere
giacobino o accentratore possa accoppiarsi
anche una eccessiva prudenza nei confronti
dell'amministrazione, consistente nel mette-
re le toppe a cose che non vanno.

Credo che un'azione rinnovatrice debba
andare avanti anche con una capacità incisi-
va d'intervento nei settori che non funziona~
no. Oggi ne abbiamo toccato uno ma abbia-
mo altre interrogazioni in cui sono trattati
altri argomenti. Qui non possiamo, come si
è fatto per le dogane, vederci portare Je carte
che alcuni amministratori forniscono al Mi-
nistro, a copertura di altri amministratori
discussi e discutibili. Una vera azione di rin-
novamento, se dobbiamo andare verso una

I rC'3ponsabilizzazione crescente dei pubblici
amministratori e di coloro che operano nel-
l'amministrazione finanziaria, richiede una
dimostrazione di capacità di intervento da
parte del Ministro, più incisiva e più efficace,
nell'interesse stesso della parte sana ed ef-
ficiente dell'amministrazione finanziaria. Ma
è un argomento sul quale non mancheranno
occasioni di intervenire.

P R E S I D E N T E. Lo svolgimento delle
interpellanze e dene interrogazioni è esau-
rito.

Pc;:r {o wolgime:r>to di interpellanza
~ di ir:;terroga.:doni

BONAZZl Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O N A Z Z I. A nome degli inteqJellantl,
s()Illecito la risposta del Governo aJll'interpel.
lanza 2 - 00168 oggi presentata da componen-
ti del nostro Gruppo, su! tmgico incidente
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ddl'aereo Bologna~P,aleI1mo, 'avvenuto nei
pressi dell'.isola di Ustica e, in relazione a
questa, alla precedente interrogazione nu-
mero 3 - 00509, pubblicata sul resoconto n. 82
del 30 gennaio 1980, 'Ö.firma del senatore Co-
rallo.

s P A D A C C I A. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

s P A D A C C I A . Mi associo alla richiesta
del collega Bonazzi, per sollecitare la rispo-
sta all'interrogazione 3 -00781, a nrma del
senatore Stanzani Ghedini e mia, concernen-
te lo stesso argomento.

P R E S I D E N T E. Ass.icuro i coUeghi
che la Presidenza si renderà interprete pres-
so il Governo delle loro richieste.

Armun7Jo di presentazione di disegno di leg-
ge c di deferhnento a Commisstone per~
manente in sede referente

P R E S I D E N T E. ~ stato presen-
tato il seguente disegno di legge:

dal Ministro di grazia e giustizia:
{( Aumento del ruolo organico del perso-

nale della carriera ausiliaria dell'Ammini-
strazione giudiziaria addetto al servizio au~
tomezzi» (978).

Detto disegno di legge è stato deferito in
sede referente alla 2a Commissione penna-
nente (Giustizia), previ pareri della 1" e
della sa Commissione.

Annunzio di presentazione di relazione

p R E S I D E N T E. A nome della 6"' I

Commissione permanente (Finanze e tesoro), I

il senatore Triglia ha presentato la relazione
I

sul disegno di legge: «Conversione in legge, I
con modificaziotni, del decreto-legge 7 mag~ '

lgio 1980, n. 153, concernente norme per l'at~
tività gestionale e finanziaria degli enti lo- I

cali per l'anno 1980» (968), approvato dal~ '
la Camera dei deputati.

Annunzio di interpellanze

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio delle interpel1an-
ze pervenute alla Presidenza.

BUZ I O 1 segretario:

RICCARDELLI,GOZZINI. ~ Al Presidente
de.l Consiglio dei ministri ed ai Ministri del-
l'interno e di grazia e giustizia. ~ In riferi-
mento alla nuova serie di delitti mafiosi che,
in Calabria, hanno portato alrl'uccisione di
Giuseppe Valarioti e di Giovanni Losardo, gli
interpellanti chiedono di conoscere:

a) lo stato delle indagini sui due delit-
ti, dei quali appare abbastanza evidente an~
che il movente, volto a bloccare uomini e
forze che da sempre si battono contro la ma~
fia ed i suoi delitti palesi ed occulti;

b) quali provvedimenti urgenti e quali
di più lungo respiro si intendono assumere
per far fronte alla recrudescenza del feno-
meno mafioso in Calabria, segno tra i più

I evidenti dell'assenza di uno Stato moderno

in tanta parte del nostro Meridione. (Svolt(/
l1el corso della seduta)

(2.00166)

SPANO. ~ Al Ministro del tesoro. ~ Pre-
messo:

che le organizzazioni sindacali da più di
un l11es~hanno denunciato alle autorità poli.
tiche ed amministrative competenti la respon~
sabilità del presidente, professor Cacciafesta,
per la situazione di confusione di poteri, di
deterioramento delle relazioni sindacali e di
inefficienza della gestione ddla Cassa di ri-
sparmio di Roma;

che è crescente l'insofferenza giustificata
dell'utenza per il disservizio che la penalizza;

che importanti settori di attività a rile
vanza eminentemente sociale vengono pro~
gressivamente abbandonati, o se ne program-
ma la chiusura, o non se ne sviluppano le
potenzialità, come nel caso del Servizio di
credito fondiario, del Servizio crediti su pe-
gno e del Servizio vendite conto terzi;

che sarebbero state avviate iniziative del-
la Magistratura rivolte ad accertare la regola-
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rità di alcune concessioni di fidi alla olientela;
considerate la delicatezza e la gravità

della situazione che si è determinata alla
Cassa di risparmio di Roma,

l'interpellante chiede di conoscere quali
provvedimenti ha adottato o intende adot-
tare il Ministro, anche attraverso l'Istituto
di vigilanza della Banca d'Italia, per !ripor-
iare alla compJeta efficienza e regolarità la
gestione di un istituto che rappresenta uno
strumento decisivo per le attività economi-
che della Regione Lazio.

(2 -00167)

CORALLO, LA PORTA, FLAMIGNI. ~

Al Ministro dei trasporti. ~ Per sapere se

sono state disposte straordinarie verifiche
su tutti gli aeromobili di proprietà della
compagnia {( Itavia» senza attendere i risul-

tati delle inchieste sulle cause della soi-agura
di Ustica.

Gli inteTpeilantJi chiedono, inoltre, di co-
noscere:

1) di quali informazioni dispone il Mi-
nistro circa le difficoltà economiohe in cui
verserebbe 1a'società {(Itavia» e se tali dif-
ficoltà hanno determinato il mancato rinno-
vo del parco aeromobili ed una riduzione
delle spese per la manutenzione del mede-
simo;

2) se il noleggio da parte dell'{( Alita1ia»
di aeromobili di proprietà dell'« Itavia », di-
venuti disponibili a causa della ridotta atti-
vità di detta compagnia, è stato deciso nel
quadro di una più ampia trattativa avente
come oggetto il possibile assorbimento da
parte dell'« Alitalia » della società privata di
navigazJione aerea e, in caso contrario, quali
altre considerazioni hanno deteTminato una
così discutibile decisione;

3) il numero dei «DC-9 » serie 10 anco-
ra in attività su Hnee regolari e l'elenco del-
le compagnie che ancora utJi:Hzzano dçtti ae-
rei ai fini suddetti, e non solo per i voli
charters;

4) se l'aereo perduto dall'« Itavia» era
stato sottoposto a speciale revisione della
parte poppiera in epoca successiva all'inci-
dente verificatosi in Canada ad un aereo
dello stesso tipo e serie, a seguito del quale

I

I

si era evidenziato il possibi~e verificarsi di -
I lesioni in detta parte della struttura;
¡ 5) se le quasi 30.000 ore di volo totaliz-

i zate dal « DC-9» cLell'« Itavia » sono da con-

I
siderarsi normali per aerei di questo tipo e

I serie.
I (2 -00168)¡

I
I
I Annunzio di interrogazioni
I
I

P R E S I D E N T E. Invito i:lsenatore se-
gretario a dare annunzio delle interrogazioni
pervenute aHa Presidenza.

BUZ I O, segretario:

GUALTIERI, PINTO. ~ Al Presidente del
Consiglio dei ministri. ~ Per sapere che cosa
il Governo intende fare per fronteggiare la
recrudescenza dei delitti di mafia in Cala-
bria e per garantire i diritti fondamentali
dei cittadini di quella regione.

In particolare, si chiede di conoscere che
cosa si pensa di fare per mettere la Pub-
blica amministrazione, in tutti i suoi setto-
ri, in condizione di opporsi all'opera di cor-
ruzione e di esproprio che la mafia effettua
attraverso la sistematica prepotenza ed il
sempre più frequente ricorso al de:ltitto, non-
chè per assicurare, nella regione, effettive
possibilità di convivenZ!a civHe ed una lotta
politica corretta. (Svolta nel corso della se-
duta)

(3 - 00776)

PERNA. ~ Al Ministro di grazia e giu-
síizia. ~ Per conoscere se sia ancora da
considerarsi in vigore la disposizione a men-
te della' quale, in caso di allarme nel Pa-
lazzo di giustizia di Roma, ove ha sede la
Corte di cassazione, i 11lagistrati, gli avvo~
cati, j cancellieri ed ogni altra persona che
si trovi all'interno dell'edificio devono im-
mediatamente uscirne per recarsi, al fine di
evitare ij possibile pericolo, nei giardini an-
Listanti in piazza Cavour.

In caso affermativo, si chiede di conosce-
re quanto si debba attendere per trovare
soluzioni piÙ ragionevoli ed adeguate.

(3 - 00777)
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MARCHIO, FINESTRA, PISTOLESE, POZ-
ZO. ~ Al Ministro dell'interno. ~ Per cono-
scere:

le direttive emanate ed emanande al
fin~ di eliminare ogni possibile azione delit~
iuosa e terroristica in Calabria;

i particolari attinenti ai recenti delitti
verificatisi in detta regione. (Svolta nel cor-
so della seduta)

(3 . 00778)

SPADACCIA, STANZANI GREDIN!. ~ Al
Presidente del Consiglio dei ministri ed ai
Ministri dell'interno e di grazia e giustizia. ~
Per conoscere:

tutte le informazioni sui numerosi fatti
di sangue di chiara matrice mafiosa che si
sono recentemente verificati in Calabria e,
in particolare, sui due ultimi assassinii di
Giuseppe Valarioti e Giovanni Losardo;

le valutazioni che il Governo dà della
recrudescenza del fenomeno mafioso in Ca-
labria e le determinazioni ed iniziative po-
litiche, legis1:ative ed amministrative che il
Governo intende assumere per sconfiggerlo.
(Svolta nel corso della seduta)

(3 -00779)

SPADACCIA,STANZANI GREDIN!. ~ Al
Ministro delle finanze. ~ Per conoscere tutte
le informazioni, non strettamente rientranti
nel segreto istruttorio, relative agli illeciti
ed alle evasioni tributarie verificati si nel set-
tale dei prodotti petroliferi, e in particolare
per essere informati:

sulle conclusioni cui è giunta l'indagine
del Servizio ispettivo centrale;

sull'esito degli accertamenti effettuati
nel corso ed a seguito di tale indagine e
sulle disposizioni che ne sono derivate;

sulle vicende relaÜve alla ({ Petrosal ».
Gli interroganti chiedono, inoltre, di co-

noscere:
1) a quanto è valutata l'entità dell'eva-

sione tributaria;
2) quali responsabilità ha la Guardia di

finanza e quaH riflessi la vicenda ha avuto
sull'assetto interno del COTpO. (Svolta nel
corso della seduta)

(3 -00780)

STANZANI GREDINI, SPADACCIA. ~ Al
Ministro dei trasporti. ~ Per conoscere:

tutte le informazioni possibili sull'inci-
dente occorso, il27 giugno 1980, all'aereo del-
1'« Itavia» in volo da Bologna a Palermo;

tutte le informazioni suBo stato dei ve-
livoli in pas-sessa dell'« Itavia» e sulle con-
dizioni della loro manutenzione.

(3 - 00781)

SIGNORI. ~ Al Ministro dei trasporti. ~

Per conoscere:
le cause che, il 27 giugno 1980, hanno

provocato il disastro aereo dell'Isola di
Panza;

se risponde a verità che 1'« Air Cana-
da », circa un anno fa, definì pericolosi i
({DC-9» della serie 1O e li eliminò dalla
circolazione.

(3 . 00782)

Interrogazioni
con richiesta di risposta scritta

Buzze ~ Al Ministro della pubblica
istruzione. ~ Per conoscere le ragioni per
cui, nelle ordinanze ministeriali per l'anno
scolastico 1980-81 che regolano i concorsi
per il conferimento di incarichi e supplenze
nella scuola materna ed in quella elemen~
t'are, non sia stato attdbuito alcun punteg-
gio a chi documenta di aver frequentato,
con esito positivo, i corsi di «cultura magi~
strale » previsti all'articolo 396 del regio de-
creto n. 1297 del 1928.

L'interrogante rileva, in proposito, che la
norma citata è da considerarsi tuttora vi-
gente tanto che, ogni anno, lo stesso Mini-
stero provvede, in base ad essa, ad autoriz-
zare numerosissimi corsi in tutte le province
e che non sembra fondato, nè giuridicamen-
te, nè sotto il profilo della buona ammini~
strazione, estendere a {( concorsi per soli
titoli », quali sono sostanzialmente quelli
configurati nelle ordinanze per incarichi e
supplenze, una normativa ~ quella conte-
nuta all'articolo 26 della legge n. 463 del
1978 ~ che riguarda l'immissione in ruolo
e prevede concorsi per soli esami.



VII I LegislaturaSenato della Repubblica ~ 7636 ~

10 LUGLIO 1980145a SEDUTA ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO

La valutazione dei «titoli di cultura »,
oltre che de] titolo di studio base, può in-
fatti consentire una selezione degli aspiranti
più rispondente all'interesse deHa scuola.
A ciò si aggiunga che si tratta di giovani
diplomati, aspiranti aU'occupazione, che lo-
devolmente si sono avvalsi delle uniche ini~
ziative praticabili per acquisire una più spe-
cifica preparazione all'insegnamento.

(4 - 01162)

BRUGGER. ~ Al Ministro dei beni c~tltu-
rali e ambientali. ~ Per sapere se è a cono-
scenza. del fatto che l'Istituto per la storia
del Risorgimento italiano, con annessi ar~
chivio e biblioteca, situato all'ultimo piano
del Vittoriano (Altare della Patria) di Roma,
meta frequente di studiosi italiani e stra-
nieri, nonchè il Museo centrale del Risorgi-
mento, situato nel medesimo complesso,
sono da tempo inagibili pel' gravi deteriora-
menti alle parti murarie dell'edificio che
li ospita ed ai mezzi di comunicazione
interna (ascensori del 19111) per giungervi,
e che, inoltre, gli interventi sinara richiesti
a livello burocratico-amministrativo, non-
chè politico-ministeriale, al fine di porre
rimedio ad una scabrosa situazione che of-
fende profondamente il decoro della cultura
italiana in Italia e all'estero, hanno incon-
trato sinara soltanto un riprovevole disin-
teresse da parte dello Stato.

È impensabile, a parere dell'interrogante,
che tutto si debba restringere al semplice
rifiuto da parte della Pubblica amministra-
zione di reperire i relativamente modesti
fondi necessari a rendere agibile e sicura
quella parte del monumento che ospita un
museo ed un istituto storico di grande fama
ed attività, visitati ~ oltre che da studiosi
e cattedratici universitari italiani e stranie-
ri ~ da migliaia eLi giovani e scolari, ai
quali Ja Repubblica porge ora questo squal-
lido biglietto da visita.

Si consideri, infine, che proprio !'interro-
gante, di nazionalità storica austriaca, si
sente in dovere di interessare il Ministro
a porre rapido rimedio a tale riprovevole
trascuratezza ln quanto !'interrogante stesso
pensa alla storia del Risorgimento italiano
non solo come alla lotta tra Italia ed Austria,

visione, questa. ormai da tempo superata
dagli storici di valore ltaJiani ed austriaci,
ma anche come ad una pietra miliare della
storia italiana, da coltivare a beneficio di
tutti coJoro che ancora con passione ci cre-
dono.

(4 - 01163)

DELLA PORTA. ~ Al Ministro della pub-
blica istruzione. ~ Premesso:

che l'articolo 75 del decreto del Presi-
dente delJa RepubbJica 31 maggio 1974,
n. 417, dispone che possono essere effettuati
passaggi di cattedra del personale insegnan-
te secondo quanto previsto daUa tabella G
allegata al decreto stesso;

che per motivi affatto sconosciuti in
detta tabella non è previsto il passaggio del-
la classe di concorso XXVIII di educazione
fisica negli istituti e scuole di istruzione
secondaria di 20 grado e della dasse
XXVIII-bis di educazione fisica nella scuola
media, per quei professori che sono in pos-
sesso di specifica abiJitazione per l'insegna-
mento di educazione fisica;

che le classi di concorso in argomento
sono contenute nella tabella A annessa al
decreto ministeriale 2 marzo 1972 e succes-
sive modifkazioni ed JntegraZJioni,

l'interrogante chiede di conoscere se il
Ministro è informato del caso e quale ur-
gente iniziativa intende prendere per ovviare
alla lacuna sopra evidenziata, al fine di sa-
nare una sperequazione a danno di docenti
che non trova alcuna giustificazione di ca~
rattere logico-giuridico.

(4 -01164)

MEZZAPESA. ~ Ai /vIinistri del turismo e
dello spettacolo e dei trasporti. ~ Per co-
r.;oscere se le recenti dichiarazioni del presi-
dente della Compagnia italiana turismo - CIT
riflettono II pensiero dei Ministr,i in indi-
rizzo œn ordine aHa strategia da seguire per
accrescere la presenza italiana nel turismo
organizzato internazionale.

Considerato:
1) che è giusta la preoccupazione espres-

sa dal responsabile della CIT a proposito
delle multinazionali straniere che controlla~
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no quasi totalmente il turismo organizzato
che si riversa ogni anno in Italia;

2) che pertanto occorre procedere ad
opportune riforme strutturali degli organi-
smi preposti all'espansione del turismo, ele-
mento che si va sempre più caratterizzando
come fondamentale per la nostra economia;

3) che si rivela sempre più necessario
assegnare maggiori fondi statali per creare
le necessarie infrastrutture al fine di acqui-
sire piÙ vasti spazi nel mercato del turismo
internazionale,

l'interrogante chiede di conoscere se cor-
risponda alla volontà dei Min&stri inter-
rogati, e soprattutto agE interessi del no-
stro turismo, l'intenzione manifestata daJ
presidente della crr di procedere ad una
progressiva trasformazione della compagnia
in holding e, quindi, ad una deministeria-
lizzazione della stessa.

(4 - 01165)

VITALE Antonio. ~ Al Ministro per gli
interventi straordinari nel Mezzogiorno. ~
Per conos.cere se non ritenga di dover inter-
venire presso il commissario liquidatore del
disciolto ENAPI affinchè, con la massima
sollecitudine possib-ile, siano istruite e tra-
smesse ana Cassa per il Mezzogiorno le
domande e le relative documentazioni di
spesa delle imprese artigiane, giacenti da
circa due anni presso la sede centrale e .le
sedi regionali meridionali deU'Ente.

(4 -01166)

VITALE Antonio. ~ Al Ministro per gli
interventi straordinari nel Mezzogiorno. ~

Per conoscere:
a) se non ritenga di dover intervenire,

con la prontezza necessaria, pres'so gli organi
responsabili della Cassa per il Mezzogiorno
per un piÙ sollecirto esame delle domande
di finanziamento a tasso agevolato e di con-
tribùti industriali, di cui alla legge n. 183
del 1976, onde evitare l'ulteriore aggravio I
delle condizioni in cui versano le medie e
piccole imprese del Mezzogiorno, le cui do-
mande, a partire dal mese di aprile 1978, so-
no tuttora giacenti presso gli Uffici compe-
tenti senza essere s'tate esaminate e decise,

con il conseguente blocco delle attività istrut-
torie degli istituti di credito e con l'espo~
sizione delle aziende interessate a gravosissi-
mi oneri passivi;

b) se non ri'tenga, altresì, opportuno di-
sporre che le operamoni di collaudo delle
opere realizzate siano esperite ne!Ì tempi più
brevi possibili, anzichè in circa due anni co-
me sta avvenendo, per la qual cosa gli im-
prenditori :interes'sati sono spesso costretti
a ridurre la propria attività produttiva nel
Mezzogiorno.

(4-01167)

DEL NERO, JERVOLINO RUSSO Rosa,
COSTA, D'AGOSTlNI. ~ Al Ministro della
sanità. ~ Premesso che, a cura deH'u{f¡icio
stampa della Giunta regionale dell'EmiHa-
Romagna, nel decorso mese di maggio 1980
è stato distribuito un opuscolo dal titolo:
« Regione informa . Il Servizio sanitario in
Emi,lia-Romagna », che vuole costituire un
vademecum di aiuto ,ai cittadini ai fini del
ricorso all'as~i'Stenza sanitaria;

considerato che, a pagina 27 dell'opusco-
lo stesso, un capitolo, dedicato all'assisten-
za farmaceutica, è formulato nel modo se-
guente: «Per ottenere i medicinali è noces-
sa'do presentare la richiesta del proprio me-
dico o, in alcuni casi, degli specialisti dei
poIiambulatori e degli ospedaH. Ogni anno
viene pubbHcato l'elenco aggiornato dei me-
dicinali gratuiti. Infatti le medicine sono
state divise in tre gruppi:

medicinali indispensabili, che sono com-
pletamente gratuiti;

medicinali di supporto, per i quali è
previsto il pagamento di una parte del prez-
zo (ticket);

medicinali inutili, dannosi o ancora non
sufficientemente sperimentati, che sono a
pagamento »,

si chiede di conoscere il giudizio del Mi-
nistero su quanto sopra affermato e, in par-
ticolare, se i criteri che la Regione ha se.
guìto nella elaborazione del testo corrispon-
dono al prontuario terapeutico nazionale.

In relazione all'ultimo punto del capitolo
su riportato, si chiede, altresì, di conoscere
se risultano effettivamente immess!Î in mer-
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cato, nonostante le previste auto,rizzazioni
di legge, medicinali inutili, dannosi o non
ancora sufficientemente sperimentati e, nel~
l'affermativa, qual è la denominazione di
detti medicinali.

In caso negativo, si chiede di conoscere
quaH interventi intende svolgere il Ministe~
ra, nella oui competenza rientra l'esercizio
deNe funzJÍoni amministrative in materia far~
maceutica, per precisare come le confezioni
di medicinali di cui all'allegato secondo de]
prontuario terapeutico (peraltro concedibili
sino al 1200 giorno dalla pubblicazione del
decreto ministeri'ale di approvaZ'ione del
prontuario terapeutico sulla Gazzetta Uffi.
ciale, e cioè fino al 12 ottobre 1980) non
sono state incluse in quanto ritenute non
più corrispondenti ai criteri informatoni del~
lo stesso prontuario secondo la ,legge n. 833
del 1978 ~ criteri che configurano H pron-
tuario come strumento di politica economi~
ca sanitaria più che di valutazione tecnico~
scientifica ~ e non perchè giudicate inutili
o dannose, poichè rn tal caso sarebbe stato
necessario disporre la revoca della leg¡isIa-
zione.

Tali precisazioni si impongono con asso-
luta urgenza e con la stessa capacità di pene~
trazione capHlare che ha avuto l'opusco~
lo, allo scopo di evitare informazioni di~
storte od erronee che raggiungerebbero un
effetto esattamente contrario a quello che
la Regione Emilia~Romagna si suppone si
sia proposta con la proprIa iniziativa.

(4 -01168)

ROMEO. ~ Al Ministro delle poste e delle
telecomunicazioni. ~ Con riferimento alla
risposta data alla precedente interrogazione
sull'argomento n. 4 ~ 00256, si chiede di co~

nascere:
se e come intende sanare la palese e

grave ingiustizia subita da quei dipendenti
dell'Amministrazione delle poste e telegrafi,
i quali, promossi al coefficiente 284 (capo
ufficio), dal 31 "dicembre 1961 e dal 16 feb~
braio 1962, pervenuti a tale qualifica me~
diante concorso per meriti distinti (esami
scritti ed orali), nel luglio 1970, con la legge
del riassetto, furono retrocessi al parametro

242, malgrado avessero l'anzianità ed il di-
ritto ad essere promossi, anche in sopran~
numero, al parametro 262;

se non ritiene, pertanto, giusto concede~
re ai suddetti dipendenti 10 stesso trattamen~
to disposto per altri dipendenti provenienti
da altra amministrazione (25 ex archivisti).

(4 - 01169)

Ordine del giorno
per la seduta di mercoledì 2 luglio 1980

P R E S I D E N T E. Il Senato tornerà
a riunirsi in seduta pubbldca domani, merco-
ledì 2 luglio, alle ore 17, con jo}seguente or-
dine del giorno:

Discussione dei disegni di legge:

1. Conversione in legge, con modifica-
zioni, del decreto~legge 7 maggio 1980,
n. 150, concernente la disoiplina deHa pro~
duzione, dell'impiego e dell'importazione
della saccarina e degli altri edulcoranti
artifìidaJi (970) (Approvato dalla Camera
dei deputati).

2. Convel'sione in legge del decreto-legge
7 maggio 1980, n. 152, concernente n d1¡f~
ferimento del termine di cui aH'a:rtico-
lo 89 del decreto del Presidente della
Repubblica 24 lugHo 1977, n. 616, in ma-
teria di opere idrauliche relative ai baci~
ni ~drograf.ici interregionali ed autorizza-
zione di spesa per opere idrauLiche di com-
petenza regionale (969) (Approvato dalla
Camera dei deputati).

.,. Conversione in legge, con modifica-
zioni, del deoreto-Iegge 7 maggio 1980,
n. 153, concernente norme per l'atti'V'ità
gestionale e finanziaria degli enti locali
per l'anno 1980 (968) (Approvato dalla
Camera dei deputati).

La seduto è tolta (ore 20,20).

Dott. ADOLFO TROISI
Direttore Generate

Incaricato ad interim della direzione del
Servizio dei resocontI parlamentari


